

LA CATALUÑA

REVISTA SEMANAL

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

ESCUDILLERS, 10 BIS

De los artículos firmados son responsables sus autores

No se devuelven los originales

SUSCRIPCIÓN

España. 3 pesetas trimestre
Extranjero. 3 francos
Número suelto. 25 céntimos

PAGO ANTICIPADO

Año III Barcelona 11 de diciembre de 1909 Núm. 114

SUMARIO

El problema de la cultura en España, IV, por JUAN GARRIGA MASSÓ, diputado á Cortes.

Documentos de opinión:

EL MANIFIESTO DE LA IZQUIERDA CATALANA.
LA DEMOCRACIA EN EL GOBIERNO DE LA CIUDAD.
Importancia de la próxima lucha electoral. — La coalición de las derechas y los radicales. — En el gobierno de la democracia Barcelona hallará la paz. — La izquierda catalana ha de constituirse en instrumento de gobierno. — La obra de la izquierda en el Ayuntamiento. — Las Reformas obreras en el Municipio. — Escuelas. Estudios superiores. Cultura cívica. — La beneficencia municipal para todos los pobres. — Las obras públicas y el saneamiento de la ciudad. — La municipalización de los servicios públicos. — El crédito municipal y la reforma tributaria. — Lo que dice la izquierda catalana á todos los ciudadanos.

Desde Londres. — El «Times» en castellano, por E. ESCALAS.

La América Latina.

LOS CONSULADOS DE LAS IDEAS — Expansión americana, por RAFAEL GAY DE MONTELLA.
CENTRO LATINO-AMERICANO EN BARCELONA. — Necesidad de la asociación. — Biblioteca americana. — Sección especial para el intercambio de productos españoles y americanos. — Clases de estudios rápidos y de utilidad práctica, por JOSÉ G. DEL VALLE (portorriqueño).

La Semana.

POLÍTICA. — Orientaciones de la «Lliga».
DE ARTE. — Salón París. — «Fayans Catalá». — Salón Reig, por M. N. C.
LOS LIBROS. — Misterio de dolor.
CORRESPONDENCIAS. — De Bilbao, por PEDRO TORRAS.
INFORMACIÓN. — Congreso de Gobierno Municipal.

La Prensa Catalana.

Opiniones ajenas.

Maura y Cambó, por M. S. BARRADO.

OBRA NUEVA

TRATADO DE FISIOLÓGIA

Fisiología General

por los doctores

L. Rodrigo Lavín y A. Pi y Suñer

GUSTAVO GILL, Editor

Universidad, 45.—BARCELONA

El problema de la cultura en España

IV
Mi buen amigo D. Luis de Zulueta me dedicó algunas frases de contestación en los números anteriores y ellas me obligan á rectificar antes de proseguir en este artículo, que procuraré sea el último, mis ideas referentes á las cuestiones que nos sirven de tema.

El amigo Zulueta ha creído, y acaso por defecto de mi exposición pueda creer alguien más, que yo pretendo sentirme Pestalozzi y que preconizo la invención de métodos y sistemas determinados de educación y cultura. Nada de eso.

Yo abomino de todos los sistemas, que sólo por serlo me parecen malos.

Creo que la pedagogía es una ciencia de experimentación, que hoy por hoy sólo está en mantillas y que por lo mismo se aprende ejerciéndola, es decir, buscando en cada pueblo, y aun en cada alumno, aquel camino más fácil de llegar á su alma ó á su inteligencia, y el pretender acotarlo en sistemas es ponerle puertas al viento.

Acaso algún día se lleguen á conocer las leyes generales de la pedagogía pero hoy son muy fragmentariamente conocidas, y todavía domina el empirismo.

Yo opino como Binet, el notable pedagogo y director del laboratorio de pedagogía de la Sorbona, que en su obra «Idees modernes sur les enfants» dice:

«L'ancienne pedagogie mème, empirique qu'il est, ce-est come carriole demodé, mais pouvant encore rendre service. La pedagogie nouvelle, á l'aspect d'une machine de precision, une locomotive, brillante, compliquée, et qui en premier aspect frappe l'admiration; mais les pieces semblent ne tenir les unes aux autres, et la machine á un defaut, elle ne marche pas.»

Siendo esto así, comprenderá que yo no doy importancia ninguna al método ni al sistema y en cambio la doy toda, absolutamente toda al maestro.

«Cread un buen maestro y lo demás lo tendréis por añadidura».

Y para un pueblo ¿dónde está el maestro? En todas partes, así en la escuela

como en la calle, como en la vida pública y en la privada.

El maestro es para su pueblo aquel conjunto de hombres que están al frente de la vida social; que sirven de ejemplo a los demás, y cuya influencia mágica, Tarde tiene tan magistralmente estudiada en su obra sobre las leyes de la imitación.

Rectificado ese punto, veamos el otro: á saber lo de la copia de los métodos educativos anglo-sajones: creo efectivamente que no son los más adecuados á nuestro país, y al decirlo, voy en compañía de Heriberto Taine que en su obra *Voyage en Italie* al estudiar la psicología del italiano hace muy parecidas reflexiones á las que yo hacía en mi primer artículo, refiriéndome al alma española.

Ambas psicologías son parecidas y su indisciplina, hija del medio apacible; del clima suave; del vivir fácil de las tierras templadas.

Así pues, no digo más y sigo mis artículos adelante.

Mi lema es este: *cread una clase directora consciente y ella os transformará el pueblo.*

Pero se dirá: ¿Y no sería mejor el procurar desde luego la transformación general, actuando directamente sobre el pueblo?

Lo creo imposible en todas partes, pero más en España.

La historia demuestra que jamás pueblo alguno ha logrado su regeneración por ese camino, y en nuestro país con mayor razón.

España tiene en su clase directora y gobernante una cultura perniciosa; los ensayos de organización cultural que de ella salgan han de ser forzosamente influidos por ella y sólo mediante inmejorables tanteos logrará mejorar.

Todos esos tanteos ineficaces, además del desaliento natural dan lugar á un despilfarro innecesario que el país no está en condiciones de soportar.

Con un ejemplo aclararé la idea.

Es vulgar entre nuestros gobernantes la idea de que hay que hacer un esfuerzo

para construir escuelas; y creen que creando escuelas difundirán la cultura al pueblo.

Yo ya veo gastados cien ó ciento cincuenta millones de pesetas en dotar de local bueno ó malo para escuelas á los diez mil municipios de España; eso forma un promedio de veinte mil escuelas á cinco mil pesetas cada escuela.

Hecho ese enorme esfuerzo, ¿se habría dado algún paso hacia la mejora de la instrucción y educación del pueblo español? Creo que todos estaremos conformes en que no se habría hecho nada más que comprar la jaula, pero sin pájaros. Supongamos además que se lleva á la práctica lo que se llama el arreglo escolar y con ello se logra dotar de maestro á todos los pueblos; eso representa un aumento anual de unos quince ó veinte millones de pesetas en el presupuesto.

Ya tenemos maestros. ¿Se habría hecho algo?

Creo que estaríamos poco más ó menos como ahora, porque, teniendo en cuenta que las nueve décimas partes de los maestros serían personas que sólo pueden enseñar á leer y á escribir y que á pesar de todo en los pueblos rurales, que son el mayor número de los de España, no podrían dar instrucción más que á un reducido tanto por ciento de los niños por razón de la dispersión del poblado, y teniendo en cuenta que su exigua cultura nada podría hacer en bien de la ajena, resulta que se habría logrado muy poca cosa; aun con ese enorme esfuerzo no creo que el coeficiente de analfabetos pudiese en dos ni en tres generaciones llegar á una cifra ínfima. Y á todo eso, á pesar del esfuerzo realizado, el estado de incultura general del país sería el mismo porque en los métodos de enseñanza no se habría mejorado nada.

España seguiría siendo el país de la indisciplina social, del matonismo, de la pobreza y la rutina; del fanatismo y la intolerancia blanca y roja; del patriotismo verbalista, de la hidalguía andrajosa y miserable, de la imprevisión y el desorden, en una palabra, de la apatía social.

Habríamos hecho un enorme esfuerzo para un resultado mezquino.

No es así como se transformó Prusia, ni cómo lo ha hecho el Japón.

Con menos esfuerzo, menos gasto, pero con mayor eficacia, se transforma un pueblo empezando por arriba.

¿Y cómo se hace? Concentrando todo el esfuerzo en la cultura ciudadana y profesional.

Yo considero á las ciudades y á las universidades como los laboratorios de la cultura nacional. En esos centros grandes de población y de enseñanza profesional, es donde se crean los fundamentos de la futura patria.

Así pues, en ellos y para ello hay que concentrar todas las energías.

Creed una universidad, aunque sea una sola y ella irradiará su fuerza cultural á todo el país.

Creed una ciudad, aunque sea una sola, y ella elaborará é impondrá una cultura.

Pero claro es que una universidad ó una ciudad, no todos los pueblos las han podido crear y hoy en España no las tenemos; son cosas difíciles de crear, pero el esfuerzo que en ello se emplea es inmediatamente reproductivo.

Yo soy, pues, partidario del sistema de crear escuelas buenas, aunque sean pocas.

En una palabra: el sistema de la *intensificación* en vez del de la *difusión* de las energías culturales.

Cuando pienso lo que podría hacerse dada la actual situación, me imagino que no es imposible crear en Madrid ó cerca de Madrid una universidad que lleve el germen de algo semejante á la de Cambridge, dedicada especialmente á los estudios político-sociales; concentrando en ella en diversidad de cátedras y colegios para dar lugar á la emulación, todo el profesorado más selecto de todas las universidades de España dedicado á esas especialidades, dotándola convenientemente de todos los elementos necesarios para cultivar esas ramas del saber humano.

En Barcelona ó Bilbao, cuyo ambiente es más apto á la vida comercial é industrial, una gran universidad al estilo de las americanas, dedicada especialmente á los estudios económico-industriales y mercantiles.

En las grandes ciudades, por razón de que la abundancia de enfermos promueve la existencia de hospitales, podría haber escuelas de medicina; así Barcelona, Madrid, Valencia y Sevilla, las tendrían.

Suprimidas todas las demás universidades y escuelas del Estado y concentrada en éstas todas las fuerzas del presupuesto, para poder dotarlas de profesores notables, nacionales ó extranjeros y poder llevar en masa á la juventud á perfeccionar en el extranjero sus estudios si así lo necesitasen.

Eso me figuro que sería más eficaz para la cultura de España que todo lo que antes hemos dicho.

Pero se dirá: y la enseñanza primaria ¿se debería abandonar?

En pocas palabras diré lo que pienso de ello. Entiendo que la misión que actualmente ejerce la escuela, que no es otra que la de enseñar á leer y escribir, podría confiarse á la iniciativa local y particular.

Eso no empeoraría la situación actual, pues hoy ya ocurre así en las grandes ciudades, para la educación de las clases elevadas y medias; todos sabemos que á las escuelas públicas no van en las poblaciones importantes más que los hijos de las clases obreras ó proletarias.

Pero es más; si tenemos en cuenta que la mayoría de los niños y niñas de las clases populares van á escuelas gratuitas de origen particular ó religioso, entre otros motivos por el de ser hoy insuficiente el número de las escuelas públicas; veríamos que no sería gran cosa lo que se perdería con que el Estado no se cuidara de ello en esas poblaciones.

En las poblaciones secundarias y pequeñas es donde se presenta con más crudeza el problema.

Pero aun en ellas suele ocurrir que la escuela pública ó por vacantes ó por licencias, está casi siempre cerrada, pero, en todos ellos veréis que la escuela pública está sustituida de hecho por alguna comunidad religiosa ó escuela de iniciativa particular.

Yo conozco muchos pueblos en los que no existe, por una ú otra causa, maestro, pero está suplido por el vicario ó por algún sargento, secretario ó cosa parecida, que mediante una gratificación que pagan los contribuyentes del pueblo, hace escuela y enseña á leer y escribir.

Es más; yo conozco en Cataluña muchas localidades de las que forman municipios disgregados, en que una especie de maes-

tro ambulante va de casa en casa á dar lección á los niños y es retribuido su trabajo personalmente por los padres de familia y el municipio no quiere pagar maestro, porque todo el que va allí se queda con la escuela vacía y no ejerce.

Las Guillerías, con sus conocidos *doble-ros* y la alta montaña con sus *pasantes* ó *estudiantes*, todos ellos ejerciendo de esa especie de maestros ambulantes, son un ejemplo de ese germen de institución del maestro rural particular á que venía refiriéndome.

Las escuelas públicas no alcanzan á cumplir ni el 20 por 100 de las escuelas que efectivamente existen funcionando en nuestro país. Así, pues, de hecho es hoy la iniciativa local y particular la que provee á la 1.ª enseñanza.

Al Estado le queda una altísima misión á cumplir y es la de crear, en cuanto se lo permitiesen sus fuerzas, escuelas modelo; pocas acaso en número, pero que fuesen un ejemplo á seguir y esas escuelas de diverso tipo, de modo que mientras las escuelas modelo de las ciudades podrán revestir la forma de los Kindergarten, de las escuelas graduadas y la escuela-taller; en el campo podrían revestir el carácter de escuela agrícola y campo de experimentación; y esas escuelas dirigidas mejor á facilitar á los adultos un medio de perfeccionarse en sus conocimientos que no á la enseñanza de los niños.

El día que en una comarca rural se instalase una escuela cuyo campo fuese el mejor cultivado de aquel país, y el maestro resultara el mejor criador de ganado, veríais que su luz irradiaría con una viva intensidad y su influencia llegaría á radios casi inconcebibles y sus enseñanzas aprovecharían á muchos pueblos.

Una escuela modelo para cada comarca daría mejor resultado para la cultura del país que las cincuenta ó sesenta escuelas de los diversos pueblecitos que constituyen su radio de influencia y en las que sólo se enseña misérrimamente á leer y escribir.

Y al lado de esas escuelas para hombres, otras escuelas modelo para la mujer, así ciudadana como rural; que la mujer ejerce gran poder sobre su ambiente para obligar al hombre á salir de su rudeza.

Si como oasis en desierto, aquí y allí se creaban esos núcleos de cultura rural y urbana, pronto veríamos realizada esa tan deseada revolución del alma española.

Y para lograr esos maestros especialistas, adaptar las normales á esas necesidades y educar *maestros rurales* y *maestros ciudadanos*, con perfecta separación de estudios y de escalafones y escuelas: así se dotaría de buenos maestros el campo; los maestros de las escuelas rurales tendrían que ser precisamente los mejor pagados para compensar sus mayores sufrimientos, y los más aptos por la gravedad y trascendencia de su misión, y así se evitaría que fuesen al campo como maestros quienes suelen ser, no ya solamente incapaces de enseñar, sino que por su precaria situación envilecen el cargo y justifican la aversión que á su pago tienen los pueblos rurales.

Las escuelas modelo y normales, substituyendo á los institutos actuales, que no son más que un foco de incultura y lo que es peor, de perversión intelectual y moral.

La preparación de conocimientos gene-

rales, como previos para los estudios profesionales, puede hacerse en la universidad misma y no precisa que se facilite, como hoy se está haciendo, esa segunda enseñanza, que no sirve más que para crear medias culturas; esa calamidad nunca suficientemente anatematizada y que hoy constituye la gran parte de las clases llamadas directoras.

En los países agrícolas poner normales de maestros agrícolas, y lo natural sería que esos estudios de verdaderos peritos agrónomos, fuesen seguidos, á falta de otros, por las clases superiores rurales, que procurarían ser los maestros de su pueblo natal y se despertaría la emulación que daría lugar á espontáneas mejoras que de ello serían consecuencia.

En la ciudad escuelas modelo para la mujer.

No hace muchos días, en una deliciosa conversación sostenida con D.^a Carmen Karr, me hablaba esta distinguida y culta dama de un plan de creación de alguna escuela de esa clase, y oyéndola encantado pensaba en los grandes frutos que tales instituciones pueden dar con sólo crear un pequeño núcleo verdaderamente culto dentro de su propia esfera.

Esa especialización de la escuela modelo, puede permitir que se adapten á las necesidades de cada región y que se huya

del uniformismo que todo lo encartona y esteriliza.

Hoy, creando una normal en Andalucía, mañana otra en Cataluña, y luego otra en Galicia, procurando en cada una de ellas que los estudios de la producción especial del país, tenga una marcada preponderancia; luego, dotando á Barcelona y demás grandes ciudades de una escuela de alta cultura para el hombre y la mujer, que provean á la aspiración que hoy cumplen las universidades dando títulos á quienes estudian por lujo y evitar la plaga de señoritos y señoritas insustanciales. Todo eso y muchas cosas más que iría diciendo y harían interminables esos artículos, creo que sin necesidad de inventar nuevos métodos y sólo aplicando bien los conocidos; buscando aquel noble ideal de la cultura allí donde se encuentre, creo, amigo Zulueta, que sería más, mucho más útil para el porvenir de España, que el esfuerzo del Estado en difundir la viciada cultura actual.

Por el camino que yo le indico creo que lograríamos pronto transformar nuestra clase media y la clase culta, y una vez transformada ésta pronto se difundiría su cultura á todos y crea que el analfabetismo desaparecería por sí solo.

J. GARRIGA MASSÓ

Documentos de opinión

EL MANIFIESTO DE LA IZQUIERDA CATALANA

LA DEMOCRACIA en el gobierno de la ciudad

Importancia de la próxima lucha electoral

Tres coaliciones van á disputarse el gobierno de la ciudad de Barcelona, la culta metrópoli, abierta á todos los vientos de la poderosa civilización occidental. Y es preciso plantear con toda claridad los términos de la lucha, para que cada uno, puesta la mano en el corazón, pueda ejercitar con plena conciencia sus derechos de ciudadanía.

De un lado todas las derechas han de arremolinarse en torno de la Lliga Regionalista. El nombre no hace la cosa. Los que votan una candidatura son los que le dan su color. El Comité de Defensa Social, abatido por el implacable desdén con que la opinión barcelonesa le ha recibido en todas las elecciones, la incipiente agrupación maurista conservadora, los tradicionalistas, que todo lo esperan de un golpe de Estado que cambie la dinastía y proclame á D. Jaime para tener bajo su yugo á los liberales, cuantos creen en la virtualidad de una represión violenta y persistente para la conservación del orden, se coaligarán con los regionalistas de la Lliga, dispuestos á una común acción en la resistencia.

Frente esta coalición se forma otra que agrupará á los que consideran las reivindicaciones patrióticas de Cataluña incompatibles con su sentido uniformista del Estado español, á los desarraigados de todas clases que toman la política como una especie de *sabotage* contra la sociedad burguesa, á los verbalistas de la revolución y quien sabe si á los desengañados practicantes de la barricada, alrededor de una considerable masa de pueblo que nuestros yernos alejaron temporalmente de la bandera de la democracia catalana.

Los federales, los nacionalistas, los republicanos de la unión y los progresistas, han

decidido con su actitud clara y resuelta plantear ante el pueblo de Barcelona la cuestión en términos que hagan posible una resolución categórica. Agrupados en el bloque de la izquierda catalana no pactan con nadie. Hemos de saber de una vez si la violencia negra y la violencia roja son inseparables de nuestras costumbres políticas. Agrupados por instinto de conservación, alarmados en nuestro amor por la vitalidad de Barcelona, ante el espectáculo de persistentes y sanguinarias discordias, queremos saber si es posible aquí trabajar en un ambiente de amplia tolerancia por aquellas reformas positivas que en las ciudades modernas crean las formas superiores de la felicidad y de la idealidad humanas.

La coalición de las derechas y los radicales

Denunciamos á los barceloneses el estado de perturbación y de incoherencia en que se agitan las dos coaliciones contra las cuales vamos á disputarnos el gobierno de nuestra ciudad.

Los elementos de la izquierda, después de ser combatidos sanguinariamente cuando no teníamos libertad para defendernos, después de confundirnos con los incendiarios, de el señalarlos al odio de los catalanes como á perturbadores de la política solidaria, fuimos invitados á una inteligencia electoral por la Lliga Regionalista.

No se trataba de hacer resurgir la Solidaridad patriótica: fuera de la combinación debían quedar los carlistas, y los electores de algunos distritos de Barcelona habían de luchar sin inteligencia de ninguna clase. Sólo en un distrito habría candidatura solidaria y de este modo la conducta de los catalanes, considerados como fichas cómodamente manejables, había de obedecer al despótico albur de una combinación numérica.

Al saberse oficiosamente la resuelta actitud de la izquierda no aceptando pacto de ningún

género, un documento público anunció en síntesis la fórmula de la nueva coalición. Todos los eandidatos serían presentados por la Lliga Regionalista, que los elegiría de entre el grupo que se les quisiese proporcionar y las derechas, con el escarmiento de la derrota votarían la candidatura de la Lliga.

Muy pronto volvimos á ser tratados como á facinerosos sanguinarios y como á enemigos de Cataluña, pero ello no ha de impedirnos hacer resaltar con la frente muy alta esas andanzas incoherentes, á oscuras de un lado para otro, en busca de votos de confusión, para acabar en una coalición provocadora.

¿Dónde se vió jamás que hombres amantes de la paz pública, formen al siguiente día de la represión siempre dolorosa, una coalición de todos los elementos empeñados en continuarla? Podría comprenderse ante la revuelta. Pero, ¿hoy? ¿es éste el espectáculo que piensan ofrecer á las familias de los fusilados, á los que regresan del destierro, á los que acaban de abandonar las cárceles, á los que en ellas todavía se consumen? ¡Pobre Barcelona!

La coalición radical mantiene en estéril verbalismo á fuerzas democráticas considerables que caminan á la aventura deslumbradas por las palabras luminosas. Hablan de abaratar la vida y aumentan los gastos municipales por su visible interés de clientela; defienden la laicización de la enseñanza y votan contra el presupuesto de Cultura y contra las escuelas neutras; se llaman defensores de las clases obreras, y se juntan y se suman á los propietarios para oponerse á la única tentativa de reforma democrática en el régimen tributario municipal.

En la hora de la acción siempre les asalta una duda que les obliga á hacer máquina atrás. La ciudad no puede aguardar eternamente la hora que les parecerá propicia. ¿Cuándo vive Cristo, empezarán á tornarse realidad vuestras palabras? Mientras la revolución y el incendio fueron sólo vacía retórica no los cansasteis de hacer su apología. Hoy que ha corrido la sangre habláis de paz y de concordia y vuestro sentido revolucionario no traspasa siquiera las ideas escolásticas. ¿Ignoráis acaso que hasta santo Tomás reconocía el derecho á rebelarse contra la ley injusta? ¿Que lástima que no hablarais antes del 26 de julio como habláis ahora!

En el gobierno de la democracia Barcelona hallará la paz

No quisiéramos ofender con nuestras palabras ni con nuestros juicios á los patriotas regionalistas, á quienes ninguna culpa les cabe en la equivocada dirección política de la Lliga, ni á esa compacta masa del pueblo radical que inflamada por un ardiente amor á la libertad, perdona á sus caudillos la cruenta angustia de las horas y de las ocasiones perdidas. Nuestra lealtad nos obliga á combatir caballeramente los errores y la incoherencia del adversario, aunque nos pese y nos duela.

Hemos de preguntar á todos los barceloneses si ha de continuar eternamente ese juego de asaltarse las posiciones unos á otros sin llegar nunca á constituir un gobierno estable de la ciudad. Vencen un día los republicanos, vencen ó prosperan al otro los regionalistas y cada agrupación política, á pesar de su triunfo, no llega á gobernar por impedirlo la anterior mayoría que queda ó porque se ató de manos al confabularse para alcanzar la victoria. Queda satisfecha la vanidad de los hombres pero ¿y la ciudad?

Barcelona es la metrópoli de los catalanes, la Sede augusta y espiritual de nuestra literatura, la Lonja de nuestro comercio, el punto de convergencia de nuestras manufacturas. Todas las aspiraciones catalanas han palpitado en su seno y ella es nuestro orgullo y la base y fundamento más poderosos de nuestras esperanzas patrióticas. Y no obstante, la estamos matando con nuestros odios y empezamos á ser ciertas batallas un abominable parricidio.

Barcelona, como todas las grandes ciudades latinas, con su honorable legión de masas

obreras es por su propia naturaleza una invencible democracia. Nunca contra ella prevalecerán las fuerzas de la reacción. En las antiguas instituciones de Barcelona, en la historia de su derecho de ciudadanía, en su práctica de las virtudes cívicas, en la íntima fortaleza de nuestra constitución familiar vive una vieja tradición de libertad y de democracia, que no está en la potestad de los hombres desarraigarla.

Por ello son en Barcelona condiciones esenciales de un gobierno estable el sentimiento de la catalanidad y el sentimiento de la democracia. Las demás situaciones se asientan sobre una base fragmentaria y tan sólo sirven para retardar impotentemente la constitución de un gobierno perdurable. Mientras no vuelvan las cosas a su cauce normal persistirán la zozobra, la violencia, el desorden, la acción incoherente y dispersa.

En el gobierno de la democracia Catalana Barcelona hallará la paz. Cuantos la amáis y la quisierais poderosa y bella, cuantos sentís profunda congoja al ver cómo la destrozan en sus odios los partidos extremos, cuantos anhelaís para ella largas y serenas horas de paz, debéis decidir y votar.

Recordad cuanto se ha hecho desde la Exposición Universal y no olvidéis que las ciudades, como las mujeres hermosas, tienen su tiempo que pasa para jamás volver.

La izquierda catalana ha de constituirse en instrumento de gobierno

No tendría justificación posible nuestra conducta si no proponíamos organizar y ejercer el gobierno de la ciudad. Nuestra acción sería profundamente perturbadora si creyésemos que nunca habíamos de llegar a constituir en torno de nuestro núcleo, una agrupación de fuerzas democráticas catalanas bastante poderosa para apoderarse del gobierno municipal. Desde que se formó esta agrupación de la izquierda, ha aumentado constantemente su prestigio popular y vemos ahora cercano el día en que su cuerpo y su espíritu prevalecerán.

Nos unió un día la defensa del sufragio universal en peligro y nos hallamos ahora casi sin darnos cuenta nuevamente coaligados con una gran fuerza de cohesión que sentimos elevarse y surgir de las multitudes ciudadanas. Ya es inútil que nos resistamos a seguir por este camino que ha de conducirnos a formas más íntimas de cooperación política.

Por ello, ante las próximas elecciones municipales nos dirigimos al pueblo formulando esta consulta: ¿es conveniente que la izquierda catalana siga siendo una coalición circunstancial de agrupaciones políticas independientes, o por el contrario sería mejor buscar nuevas formas de federación más íntima, hasta promover una gran aglomeración sobre amplísimas bases de organización y de orientación política?

Los votos de nuestros electores lo han de decir. Nosotros creemos que la izquierda catalana ha de constituirse en instrumento de gobierno en todos los Municipios y en las Diputaciones provinciales y que su actual disgregación representa una pérdida de fuerzas que podrían utilizarse para combatir al enemigo. Si el cuerpo electoral nos ratifica y aun aumenta su confianza, si la actual consulta lleva a la izquierda tantos o más sufragios que en las luchas pasadas, creemos que se ha de proseguir avanzando, y únicamente nos quedará el trabajo de organizar la serie de actos que fijarán la voluntad de todas las democracias de Cataluña.

Pero esta obra positiva se ha de realizar con serenidad, esperando que el sentimiento se anticipe a las conclusiones de la inteligencia, no pidiendo a la voluntad de los hombres más de lo que nos sentimos con ánimos de respetar. Y en esta forma avanzando nos iremos desprendiendo de las diferencias de forma que hoy nos separan y, próximamente, vendrá un día que una sola y amplia bandera a todos nos cobijará.

La obra de la izquierda en el Ayuntamiento

La primera obra que nuestros concejales han de realizar en el Municipio es la de fijar una orientación clara y resuelta que contribuya a la pacificación de la ciudad. Si el Gobierno se halla opuesto a los sentimientos del pueblo, cuanto más fuerte es, más insuperable resulta su tiranía. Si los que conducen el timón de una democracia no lo empuñan con mano poderosa, el ideal colectivo privado de otros conductores se debilita, la fuerza se disgrega y el tumulto de los intereses individuales lleva la muerte de las libertades conquistadas.

La presencia de los hombres de la izquierda catalana en la Casa de la ciudad, ha de ser una garantía de sensatez, de energía, de integridad en la dirección de los intereses públicos. Ha de crearse en el pueblo la convicción de que donde ellos se encuentran no prevalecerán los enemigos de la democracia y de que, animados del más puro patriotismo, no tolerarán de ninguna manera que se perturbe la marcha progresiva y sana de la ciudad.

Sin precipitaciones han de empezar desde el primer día a trabajar en esta obra de paz, acumulando en el Municipio de Barcelona todos los elementos materiales y espirituales de una civilización intensa. Para atemperar las violencias humanas no hay nada tan eficaz como el trabajo persistente para progresar. Si el pueblo se ocupa de nuestras obras y siente alegría por su crecimiento, recobrará aquella confianza en la vida pública que es el nervio para la paz y el progreso de los pueblos.

Este es el espíritu de nuestra acción en el Ayuntamiento de Barcelona: encender en el corazón de Cataluña un hogar que purifique con sus llamas los más nobles ideales de la familia humana. Este es nuestro imperialismo, que aspira a influir en la marcha del mundo resolviendo en amplias vibraciones creadoras las sorprendentes congojas, las intranquilas contemplaciones, las temerarias audacias de esta bella ciudad mediterránea que no descansa ni sosiega en la fiebre de sus destinos ignorados.

Las Reformas Obreras en el Municipio

El Ayuntamiento de Barcelona mantiene para el servicio de la ciudad una masa de cerca de seis mil trabajadores entre funcionarios, técnicos y obreros. Por esta causa debe considerarse como el patrón más importante de la economía barcelonesa. Su trabajo consiste en montar el mecanismo de la vida pública, imponiéndole esto a la vez una doble obligación moral para con la ciudad y para con los obreros.

El interés supremo de la ciudad no puede permitir que las obras públicas sean hospital de inválidos, salvaguardia del nepotismo, refugio de la clientela política. El hombre que sirve a su partido colocando a un hombre inútil en las brigadas es un derrochador de los intereses comunales, tanto o más peligroso que el que cobra diezmos para emplear a un hombre útil. La ciudad que estableciera este sistema estaría condenada a vivir en perpetua revuelta, porque los pretendientes se agitarían ejerciendo la perturbación pública como medio de demostrar en ignominiosas oposiciones los servicios a su causa.

Pero el Ayuntamiento, en su condición de patrón, debe dar el ejemplo con una precisión moderada hacia el aumento de salario mínimo hasta convencerse de que es suficiente para garantizar al hombre y a su familia un límite de bienestar que hagan posible las actuales condiciones de la vida humana. El Ayuntamiento ha de asegurar a todos sus funcionarios y obreros contra los peligros de las enfermedades de los accidentes y de la vejez, no sólo para cumplir con un deber moral de la ciudad, sino para dar a los demás patrones ejemplo digno de imitación.

La industria catalana no llegará a adquirir la agilidad necesaria para su constante transformación mientras no cuente con la existen-

cia de una potente organización obrera. Dejando la ley, en nuestras sociedades modernas, al libre juego de instituciones privadas la complicación de las relaciones económicas que sería imposible reglamentar, se encuentra el pueblo que no cuenta con una completa organización obrera, como el hombre manco de brazo o pierna. El principio de que si quieres la paz prepárate para la guerra, puede aplicarse a los elementos de producción, toda vez que las huelgas abundan más y son inevitables en los países donde los obreros no están fuertemente organizados.

En los principios de su existencia todas las asociaciones humanas se transforman fácilmente en perturbadoras y revolucionarias, pero cuanto más fuertes se hacen, cuanto más crece el número de sus adeptos, la misma fuerza de resistencia adquirida las convierte en prudentes para conservarla. En esta desgraciada España todas las revueltas empiezan y acaban de la misma manera: se quema alguna garita de consumos, se vuelca un tranvía y se cierran las asociaciones obreras. De este modo la organización no llega nunca a términos respetables, no saliendo de la eterna angustia de un parto doloroso, de las convulsiones inútiles de llevar al mundo creaciones desventuradas sin salvar ninguna.

Si han de esperar que un *habeas corpus* societario ponga bajo una fuerte garantía constitucional las asociaciones obreras, la industria catalana tardará mucho tiempo en contar con un organismo sólido que sirva de fuerte base de contratación. Si esperan que estos formidables instrumentos de opinión hagan posible las cajas de pensiones para la vejez, los seguros contra enfermedades y accidentes del trabajo, los grandes convenios para la transformación de la industria y el aumento sistemático de los salarios, pasarán muchos años y nuestra vida económica se quebrantará gravemente.

Barcelona se ha de colocar al frente de una empresa que, mientras se procura hacer descansar sobre nuevos y más amplios fundamentos el mecanismo económico de la producción, representa un gran paso hacia la liberación efectiva del hombre que vive de su trabajo y que, por tanto, multiplica su fuerza en el acto de la contratación.

Por eso, la Bolsa del Trabajo no ha de ser en Barcelona lo que es en países más adelantados, un centro de ofertas y demandas, sino una institución más compleja, que, bajo la protección de la democracia gobernante, anticipé a los industriales y a las masas obreras los beneficios de una poderosa organización societaria. Para nada ha de intervenir la política en esta Bolsa del Trabajo si no quiere que muera prontamente por la violencia.

En esta Bolsa se organizará un gran centro de contratación, se constituirán los organismos que lleven la representación de las confederaciones obreras en sus relaciones con los primates de la industria, se constituirán las cajas de pensiones para la vejez y de seguros contra las enfermedades y los accidentes del trabajo, encontrando su natural establecimiento todas las instituciones populares de previsión, y las cooperativas de producción y de consumo podrán sacar provecho de una acción paralela, y todas las sociedades de oficios podrán organizarse rápida y felizmente.

Y aquí tenéis cómo la democracia catalana habrá realizado una obra fecunda y perdurable que, levantando el nivel de bienestar de los hombres, los conciliará más fuertemente con la ciudad, que tanto ha de menester del cariño de sus hijos.

Escuelas. Estudios superiores. Cultura cívica

La izquierda catalana cree que la educación popular y la superior cultura, en conjunto, son problemas consubstanciales con ella, porque si en los partidos pura y exclusivamente democráticos es posible conceder una absoluta preferencia a la primera enseñanza,

dejando á las agrupaciones conservadoras la cultura superior que sólo sus adeptos pueden obtener, no sucede esto en la actual coacción nuestra, como no sucederá en la agrupación más íntima que en el porvenir se forme, porque los estudios superiores han de ser el fundamento de nuestra fuerza catalanista.

No todas las cuestiones pueden resolverse en un día, ni en la vida de un Ayuntamiento, y por esto no es necesario hablar de proyectos lejanos, mayormente cuando en materia de enseñanza existen tantos casos cuya resolución no tiene espera.

Hemos de instaurar la escuela gratuita. No puede continuar ni un momento más este sistema de las retribuciones, que es vejatorio para la dignidad del maestro, que les obliga á extender la mano mensualmente para recibir del discípulo la miserable paga, muchas veces anticipada á las necesidades primeras de la familia. No puede tolerarse que mientras gastamos todos los años tres ó cuatrocientos miles de pesetas para mantener lujosos cementerios, para que en ellos se pudran los muertos bajo la vana pompa de los mármoles, se obligue á los pobres á pagarse el humilde viático de las primeras letras que la ciudad debe, como deber primordial, á sus hijos.

Puede que no se encontrara en toda Europa una ciudad, incluso de población más reducida que Barcelona, donde sus escuelas públicas no tengan un solo edificio dispuesto para la enseñanza graduada y la cultura física. Las casas construidas por los barceloneses, sin ninguna finalidad pública, producen una renta anual declarada de 62 millones de pesetas. Esto quiere decir que la evaluación de la habitación privada es superior á dos mil millones de pesetas, sin contar la concentración de riqueza representada por los terrenos sin edificar, que en todo el término municipal exceden de quinientos millones de pesetas. Para la vivienda de cada ciudadano de Barcelona movilizamos, pues, cerca de 3.500 pesetas, y aun no hemos llegado á gastar media peseta por habitante para la construcción de escuelas públicas.

Ahora no nos dirigimos ni á los demócratas ni á los catalanes; nos dirigimos á todos los que viven en esta opulenta metrópoli de casas monumentales y les preguntamos hasta cuándo ha de persistir tanta ignominia. Los hombres de la izquierda catalana creen que pueden construirse cuarenta unidades pedagógicas para 10.000 alumnos, todos los que hoy asisten á las escuelas públicas, sin que el erario municipal se resienta, hallándose decididos á no permitir que transcurra un año sin que empiecen las primeras construcciones.

Cuando los edificios estén construidos hemos de creer que la acción catalana se habrá hecho sentir muy alta en el Parlamento, para que la libertad del Municipio sea reconocida en las escuelas, deshaciéndose el mecanismo burocrático de esas juntas y delegaciones que imposibilitan sin ninguna capacidad técnica nuestra autonomía. Entonces nuestro espíritu catalán y democrata convertirá las escuelas en centros de amor y tolerancia, donde la cultura y el respeto de nuestra lengua se complementen de la libertad del maestro y del discípulo con la comunión de las creaciones más íntimas de la conciencia humana.

La cultura técnica y los estudios superiores forman uno de los ideales de esta izquierda catalana, que no limita sus anhelos á la representación parcial de un grupo político, sino que quiere ser la más armónica representación del espíritu liberal de Cataluña. Y es que nosotros no creemos en el dualismo entre el principio territorial y el principio individualista, como no sabríamos comprender á Cataluña sin la libertad y á la libertad sin Cataluña. Así, pues, nuestro monismo político nos hace comprender estos dos términos como expresión externa de un solo é indivisible sentimiento, no pudiendo subsistir el uno sin el otro en nuestra alma, como sin la tierra no

comprenderíamos el mar, ni podríamos imaginar el cielo sin el espacio ni los astros.

Por la cultura técnica y los estudios superiores, el adolescente que sale de la escuela de primeras letras dispuesto intelectualmente para el comercio ordinario de la vida, cultiva sus facultades para conseguir más nobles manifestaciones de la actividad y de la inteligencia humanas, con el intento de llevar nuevos adelantos al mecanismo de nuestra civilización y de hacer posible las formas siempre más puras y más bellas de felicidad y de justicia.

Las escuelas para el progreso de las artes y de las industrias, los centros complementarios de las instituciones oficiales universitarias, la biblioteca nacional, que reúne como en un espiritual emporio las manifestaciones impresas de la cultura humana, los Museos, las Exposiciones, las conferencias y las misiones científicas y arqueológicas, las becas á la juventud para que vaya á formarse en las ciudades más ilustradas de Europa y América, serán para la izquierda catalana considerados como instrumentos ó métodos escogidos y realizados con amor para promover en la ciudad de Barcelona un renacimiento espiritual que sea la admiración de los hombres.

Tanto en la enseñanza de las primeras letras como en la orientación de los estudios superiores, la izquierda catalana pondrá en práctica aquellas medidas que puedan producir un progreso en la cultura cívica. Mientras el concejal y el diputado acudan al ministerio de su soberanía, huérfanos de los estudios que impone el conocimiento del mecanismo social y administrativo, la democracia no se emancipará ni gobernará positivamente. La ciudad moderna que forme á sus hijos en la conciencia de los principios fundamentales que rigen la técnica y la administración ciudadanas, será la primera que podrá esculpir en los mármoles de la plaza pública: Esta democracia es dueña de sus destinos.

La beneficencia municipal para todos los pobres

En todas las grandes ciudades como Barcelona, las rápidas transformaciones económicas de la sociedad moderna han producido un aumento de pobres y sobre todo una multiplicidad de formas de pobreza. Los lazos de la familia, las obras complementarias de la caridad religiosa, las antiguas fundaciones privadas no son suficientes para remediarlas.

El Municipio de Barcelona gasta en beneficencia más de un millón de pesetas al año. Al revés de las ciudades modernas mejor organizadas ha municipalizado la asistencia médica, el suministro de medicinas y alimentos. Para explicar los defectos de este sistema fuera menester gran espacio. Basta consignar que el año mil novecientos se gastaron cerca de 200.000 pesetas en medicinas, que no perciben socorros de la beneficencia municipal la inmensa mayoría de los pobres de la ciudad y que se han extendido hasta este punto nuestras discordias políticas y confesionales. Causa repugnancia pensar que en algunos barrios de Barcelona se niegan los auxilios de alimentación á la pobre muchacha caída que sufre los dolores del parto sin estar casada, hallándose abandonada.

Nosotros creemos que al pobre se ha de socorrer siempre, sea cual fuese su religión, tanto si es de la ciudad como si es forastero, en todas las formas de la pobreza, con absoluta independencia de su modo de obrar y de pensar. Con muy poco más de lo que proporcionalmente gasta Barcelona, algunas ciudades alemanas han generalizado en absoluto la beneficencia municipal. Y es preciso intentar aquí este sistema introduciendo las variantes que exigen nuestras costumbres.

También en este punto el espíritu democrático de la izquierda catalana puede llevar un sentimiento de tolerancia y de paz y dulzura de nuestra gente. Por esto hemos de separar á los pobres de los tahures, á los que

se encuentren circunstancialmente en una situación precaria de aquellos profesionales que buscan en el espectáculo público de una roña fingida un medio de vivir que les releve de trabajar. A los que realmente sean pobres nuestra democracia les ha de proporcionar una intervención en la distribución de los auxilios, como se ha hecho con éxito en otros países, pues únicamente en esta forma puede asegurarse que la distribución sea justa, substraéndola á toda clase de favoritismo.

Y han de separarse completamente los servicios de beneficencia y los servicios de sanidad, porque hasta ahora, puede que por haberlos juntado demasiado se haya producido un excesivo predominio de la asistencia médica por encima de todas las demás formas de la beneficencia pública. Barcelona gasta en médicos y medicinas más de ochocientos mil pesetas. Y sin que merezca críticas el personal, por defecto original del sistema esta suma no produce, ni de mucho, los beneficios que de un gasto tamaño podían esperarse.

Esta organización nos conduce á unas complicaciones burocráticas tan costosas como inútiles. Únicamente, por ejemplo, de las enormidades que se producen, puede citarse la organización de las casas de dormir. Si hemos de dar crédito á los resultados de la recaudación, el año 1908 asistieron á dormir 20.000 personas y como sea que los gastos ascendieron á 38.000 pesetas, sin contar el interés del capital empleado en la instalación, resulta que un pobre, para dormir en un Asilo del Ayuntamiento, gasta cerca de dos pesetas.

La izquierda catalana irá á la Casa de la Ciudad á defender por humanidad los intereses de los pobres contra toda clase de prejuicios y contra toda la injusticia de una mala administración, organizando los registros de todas las familias que tengan derecho á la asistencia, llevando el amor de la ciudad donde hoy por falta de todo conocimiento social de la dignidad humana enciende las negras iras en los corazones de cuantos suspiran por una dulce misericordia.

Las obras públicas y el saneamiento de la ciudad

Se ha dicho aquí injustamente que las democracias son enemigas de la belleza plástica, que carecen de todo sentido ornamental en la ordenación de la vía pública, que se inclinan á prescindir de la monumentalidad en la concepción ciudadana. Si las más hermosas y más cultas ciudades, las que han dejado tras sí una más potente estela de luz, no hubiesen sido hasta los tiempos modernos las democracias mediterráneas, podríamos quizá afirmar que nuestro concepto de la ciudad no se aviene con aquella ausencia de sentimiento estético.

Vemos nosotros en la ciudad la encarnación viviente y tangible de las sociedades humanas, representación corpórea de una perfecta alma colectiva y no sabemos comprenderla sin el ágora hermosada de monumentos, sin los jardines y las vías anchurosas y espléndidas. Pero no queremos olvidar que las ciudades son moradas del hombre y por encima de las piedras y de las inanimadas pompas colocamos la libertad humana, la felicidad y la justicia.

La reforma interior de la urbe ha de completarse prosiguiéndola desde el punto donde termina el contrato existente. Hemos derribado ya las viejas casas y en el corazón de la ciudad antigua hemos abierto un espacio por donde entre las ruinas penetra la luz y el aire del mar. Pero los solares disponibles para ser edificados no se venden y esperamos inútilmente el trabajo que había de reportarnos la reconstrucción; los bonos de la Reforma no se amortizan y la nueva vía puede durante muchos años continuar pareciendo un campo de desolación.

La ciudad ha de reconstruir, siguiendo los nuevos trazados, un barrio que forma parte de sus más antiguos núcleos de población, porque nadie más que ella tendrá interés en que

se resuelvan de una manera armónica las dificultades para unir las viejas construcciones de aire tradicional con las formas monumentales y pesadas de los edificios modernos. Una vía central de la ciudad ha de ofrecer perspectivas que serán de fácil resolución si el municipio interviene en el proyecto de una reconstrucción total.

Las ventajas de tal sistema son innegables. Si no han de venderse los solares hasta que todas las casas de la nueva vía se hallen construidas y alquiladas, hasta que el torrente de una circulación definitiva lleve la vida tumultuosa para la gran arteria, se podrá lograr un precio más elevado que si la iniciativa privada toma por su cuenta la reconstrucción en un largo plazo. La venta se efectuará mucho más pronto, el Erario no perderá tantos años los intereses de los capitales allí inmovilizados, los bonos de la Reforma se amortizarán antes y en poco tiempo nos hallaremos en disposición de abrir la otra vía transversal.

Los representantes de la izquierda catalana darán un nuevo impulso á los trabajos de saneamiento de la ciudad. Mueren anualmente en Barcelona 15.000 personas; podemos evitar una tercera parte de defunciones y aun así nuestra mortalidad superará la de muchas metrópolis del extranjero. Y esas cinco mil víctimas que inmolamos cada año á nuestra desidia, no son aún las únicas pérdidas humanas de la ciudad. Hay que añadir á ellas las enfermedades evitables que se padecen sin que causen la muerte.

Los jardines públicos de Barcelona se reducen á un parque húmedo, construido sobre un arenal en un espacio que no cesamos de buscar el medio de venderlo ó de redimirlo. Un día se quiere urbanizarlo haciéndolo atravesar por nuevas y espaciosas vías, otro día pensamos en adornarlo con nuevas construcciones, y hay hasta quien pretende cederlo para estación de ferrocarril. Y entretanto las montañas vecinas, que fueron un tiempo lugar de expansión del pueblo, se cierran y barran con vallas de alambre ó de mampostería. Es preciso acudir á tiempo para que nuestro pueblo, tan amante de la Naturaleza, no se halle aprisionado en las calles de la ciudad como en los pasadizos de una inmensa cárcel.

A Barcelona le ha sido quitado el mar y hemos de devolvérselo entre todos, porque con tal empresa no sólo la reintegraremos en el disfrute de sus bellezas naturales sino que contribuiremos á hacer resurgir en nuestro pueblo aquella antigua vocación para las industrias marítimas que fueron un día el más sólido fundamento de su riqueza.

La izquierda catalana recuerda que la ciudad de Barcelona tiene una deuda que pagar á uno de sus hijos.

Hace ya nueve años murió en Madrid Pi y Margall, el potente pensador que encarnó el sentimiento catalán en la concepción filosófica de su federalismo, idea humana y fecunda que encendió en un santo fuego de libertad las multitudes populares de toda España, y de la cual son hoy día nuevo florecimiento las creaciones políticas de Cataluña. Hemos de levantar un monumento á aquel patricio en la más espléndida vía de Barcelona para que, desde lo alto de su pedestal de mármol, cubra con la sombra de su gloriosa memoria los nuevos gestos de la democracia catalana.

La municipalización de los servicios públicos

Todas las agrupaciones políticas de Barcelona consideran hoy con simpatía este movimiento de socialización de riqueza, que tan considerable importancia ha adquirido en las ciudades alemanas é inglesas. Parece que, para no asustar á la gente moderada, se llama á ese sistema el del socialismo conservador, no faltando personas de una aparente claridad de criterio y hasta asociaciones de propietarios que esperan la municipalización de servicios como un medio de suprimir tributos. Espera la izquierda catalana que al plantearse en la realidad esta reforma se produciría no pocos desengaños y será terriblemente combatida por los verbalistas y por los con-

servadores que hoy día la preconizan. Al tratar de ella, pues, hemos de plantear también la lucha sin confusiones y preguntando al pueblo si está decidido á seguir avanzando en la guerra contra los monopolios y á aumentar el patrimonio de la ciudad inmovilizando una buena parte de su crédito en la explotación directa de los servicios públicos.

El gas, la electricidad, las aguas y los tranvías, hallanse en la actualidad en manos de empresas privadas, constituidas en formidables monopolios contra los cuales es imposible toda competencia industrial. Y así como el municipio de Barcelona ha podido hasta ahora sustraerse á las influencias forasteras en el expediente de su crédito y ha distribuido los títulos de su deuda entre las fuerzas del ahorro catalán, los monopolios privados son en Barcelona casi en absoluto del dominio de los extranjeros. Todos los años se despoja de algunos millones de pesetas á nuestra economía, millones que salen de nuestro país, de tal modo que cuanto más mejora Barcelona más crecen nuestros parásitos, que si un día nos trajeron fuerza de vida, no pueden ya esperar que demoremos por más tiempo nuestra política de reconquista nacional.

Este es el nervio económico de la cuestión. Como ejemplo de que no es el único aspecto interesante de la municipalización de los servicios públicos, hemos de hacer observar que en poblaciones donde el agua no habrá sido objeto de ningún monopolio y otras en que la provisión de ella por la ciudad produce más pérdidas que beneficios, se desprende también y se quiere continuar su municipalización. Y es que hay un interés social muy digno de respeto en que el agua no sea objeto de negocio, para que los más pobres puedan gozar de ella y porque su purificación se lleve hasta el extremo de que se convierta el servicio si es necesario en una mala empresa industrial.

La afirmación de que por la municipalización de servicios se obtienen tan considerables beneficios que permiten por ejemplo suprimir el impuesto de consumos, es un error económico que la izquierda catalana ha de denunciar al pueblo como un engaño. En ninguna ciudad del mundo se han llegado á producir beneficios de tal cuantía.

Ha de comprenderse además, que si municipalizamos la fabricación y venta del gas y con ello logramos para el Municipio una ganancia anual de un millón de pesetas, este millón representará el producto de un nuevo impuesto indirecto sobre el consumo de gas percibido como consecuencia de venderlo más caro que el precio de coste. Durante algún tiempo podrá aprovecharse el Municipio de esta nueva entrada, pero un día ú otro comprenderá el pueblo la injusticia de esta forma indirecta de tributación y querrá pagar el gas al precio que valga y cargar los tributos al que tenga riqueza para satisfacerlos.

Somos, pues, partidarios de la municipalización, porque queremos reservar al pueblo toda clase de productos de monopolio; nos aprovechamos de los beneficios que la reforma produzca para dar el primer impulso extraordinario á las mejoras que ha menester nuestra ciudad, pero confesamos noblemente, que no se podrá nunca substituir por ella el actual sistema tributario y que aprovecharse en todo tiempo de sus beneficios sería consagrar una nueva forma de injusticia.

El crédito municipal y la reforma tributaria

Si queremos que la ciudad de Barcelona se provea del costoso mecanismo propio de las grandes metrópolis europeas y americanas, será preciso que cuidemos constantemente del mantenimiento del crédito municipal. Sin él, vería el Ayuntamiento limitada su acción á la insignificante fuente de los tributos ordinarios, y terminaría sus empresas ochenta años más tarde que las demás ciudades donde la prudencia haya siempre mantenido intacta esta formidable potencia de anticipación.

La izquierda catalana está resuelta á velar desde el Ayuntamiento para impedir que ninguna reforma poco meditada, ó el aumento

del déficit ordinario ó el desorden de la administración, puedan rebajar el crédito municipal del nivel á que lo han llevado las últimas administraciones populares. Casi nunca la obra que mejora un servicio público produce por sí sola una debilitación del crédito; pero ocurre á veces que un defecto técnico en la reunión de los elementos para realizarla, convierte en empresa ruinosa lo que debiera ser causa de adelanto indiscutible.

Es necesario en Barcelona ensanchar prudentemente la base del crédito municipal. La clientela que ha absorbido los ciento cincuenta millones que tenemos hoy en circulación, es posible que ni aun para las obras más útiles y reproductivas podría suscribir las masas de valores que debieran emitirse. Y es que el crédito de un municipio no depende sólo de su potencia económica, sino casi principalmente de la resistencia de su habitual clientela. Será preciso, pues, ensanchar la base de nuestro crédito para que no se resienta de las grandes empresas que han de realizarse en provecho de Barcelona.

Se ha hecho en el Ayuntamiento, en los últimos años, una obra de ordenación financiera que nosotros no hemos de perturbar. Lo que nunca se había cobrado se cobra ahora, y es seguro que el organismo constituido irá desarrollando, por el impulso que lleva, todo el actual sistema tributario. Lo que necesita una reforma trascendental es el sistema.

La Hacienda del municipio de Barcelona, está montada sobre la base de los impuestos indirectos que encarecen la vida, deprimen el salario real del obrero, permiten el establecimiento de aduanas entre las poblaciones diversas del territorio nacional y son un obstáculo para la constitución de una gran industria. El impuesto indirecto es el más cómodo, porque el ciudadano no sabe con toda certeza ni cuándo lo paga ni cuánto le cuesta. Por ello será siempre el ideal tributario de una oligarquía que no quiera despertar las fuerzas populares dormidas, pero será siempre aborrecido por las democracias.

Los vecinos de Barcelona comen por término medio 40 kilos de carne al año y una familia de cinco personas consume por tanto unos 200 kilos. Le cuesta dicha cantidad de carne unas 400 pesetas, de las cuales 52'80 pesetas se las lleva el impuesto. Una familia gasta por término medio en Barcelona 250 cuartas de aceite anuales; el impuesto sobre el aceite á 5 céntimos la cuarta, le cuesta al año 12'50 pesetas. Tan sólo por aceite y carne una familia paga, pues, más de 65 pesetas de impuesto. El término medio de las familias pobres gastará menos carne y mucho menos aceite, pero en términos generales pagará por estos conceptos tanto como la familia más rica de Barcelona.

La injusticia de este sistema tributario está por encima de toda ponderación. Las tres cuartas partes de las entradas que tiene el Ayuntamiento de Barcelona se cobran de este modo, imponiendo al pobre las mismas cargas que al rico. Si nuestro sentimiento democrático es algo, más vivo que la farsa incendiaria de los que ayudan á los poderosos á descargarse de los tributos que se intentan para aliviar á los pobres, no podemos esperar ni un año más á empezar esta obra social de desgravación de la miseria.

¿Dónde vais vosotros, pobres soñadores de las familias obreras, que corréis tras la ilusión fantástica de redenciones quiméricas y no os detenéis á exigir que nuestros tributos estén en proporción con vuestra miseria y con la riqueza de los poderosos?

Si se abarata la vida vuestro salario real aumentará. Y en esta obra os podéis hallar caminando al lado del hombre que vive de su industria, porque éste también resultará favorecido con que los obreros mejoren las condiciones de su existencia. En todas partes donde los impuestos indirectos han sido rápidamente substituidos por otros proporcionales á la riqueza de los hombres, la industria ha prosperado de un modo formidable.

Nada, pues, ha de detenernos para fortificar la producción catalana yendo de una manera enérgica a mejorar la existencia del trabajador.

Lo que dice la izquierda catalana a todos los ciudadanos

Nuestros principios de gobierno podrían resumirse en aquellas sabias palabras que se leen en la *Política* de Aristóteles: ausencia de graves discordias interiores y no dejar que aiente la tiranía.

A todos los ciudadanos de Barcelona les pedimos que nos consideren más que por nuestra situación política, por la obra de paz y de prosperidad públicas que vamos a realizar. Hemos expuesto en términos que no pueden ser más explícitos nuestro pensamiento en todo cuanto podría diferenciarnos de las demás coaliciones que nos disputan el gobierno de la ciudad. En todas las demás cuestiones puede decirse que la izquierda catalana tiene el mismo propósito que todos los hombres amantes de Barcelona.

Vamos a luchar contra la tiranía del caudillo que deslumbra al pueblo con vacías palabras y contra la oligarquía que desconoce el sentido y la potencia política de las multitudes. Ponemos nuestra fe en todo el pueblo de Barcelona, porque creemos que es la única fuerza desinteresada y el recto juicio, digna por su conducta de empuñar el timón de la ciudad.

Muy pronto la izquierda catalana marcará reunida en magna asamblea cuáles serán sus relaciones con los demás demócratas españoles. Pero ya desde hoy hemos de declarar que nuestro espíritu catalanizante desde el gobierno de la ciudad de Barcelona, huirá de toda clase de exclusivismos en la ordenación interior de nuestra metrópoli.

Los pueblos que tienen confianza en la propia fuerza no temen atraer a la primera Sede de la patria cultura las más poderosas influencias cosmopolitas. La salvación de nuestro espíritu colectivo está en la potencia de ideal que lleguemos a concentrar en nuestras almas. Catalanes, hagámonos fuertes y no temamos abrir los brazos primero a nuestros hermanos de España, después a todos los hombres de la tierra, porque si cada uno de nosotros ha alimentado en su alma una potencia irradiadora de humana justicia, cuanto toquen nuestras manos, así como el rey Midas lo transformaba en oro, nosotros lo transformaremos en amor a Cataluña.

Hombres de juicio, penetraos bien de este sentido de democracia gobernante que llevará a cabo la reforma de la ciudad sin dar pie a la discordia ni permitir que levante cabeza la tiranía. A todas las fuerzas democráticas y regionalistas les invitamos a meditar nuestras palabras y nuestras obras y el que pueda despojarse de los viejos rencores venga con nosotros a trabajar por Barcelona, que el odio contra los hermanos no tiene color ninguno en nuestra bandera.

Barcelona 1 diciembre 1909.

Laureano Miró Trepal, Joaquín Lluhi Riusech, Francisco Layret, Alberto Bastardas, Santiago Gubern, José M. Mallofré, Victoriano Bisbal, José Garreta, Víctor Lucas, Esteban Gatuellas, Buenaventura Broquetas, Isidro Ramonedá.

LA CATALUÑA

Primer tomo, debidamente encuadernado, conteniendo los números aparecidos desde el mes de octubre de 1907 hasta fines de 1908.

PRECIO: 20 PESETAS

Administración:

ESCUDILLERS, 10 bis. — BARCELONA.

DESDE LONDRES

El "Times" en castellano

El monumental diario inglés, el mejor informado y más acreditado de los que se publican en todo el mundo, empezará pronto a tirar una edición en castellano y otra en portugués.

El hecho es de tan gran importancia, que no puede pasar desapercibido en nuestro país. En primer lugar, revela que Inglaterra está volviendo sus ojos hacia el continente Sud americano, cuyo desenvolvimiento gradual y progresivo lo hace fuente de riquezas inagotables, y en segundo lugar, es una tremenda lección para nuestros estadistas, que tan abandonado han tenido y siguen teniendo todo lo que se refiere a las Repúblicas de nuestra propia raza, con las cuales, a pesar de su emancipación, la madre patria hubiera podido seguir laborando, ya que no para conducirlos, por lo menos procurando seguir el camino de su expansión, puesto que nuestros intereses son paralelos.

Lejos de hacerlo así, hemos visto poco a poco romperse todos los vínculos entre los países hispano-americanos y su antigua metrópoli, hasta llegar a la última guerra colonial, en que nuestro nombre desapareció definitivamente de aquellos mares por nosotros descubiertos. Desde entonces ya no podemos volver a pensar en dominios políticos ó militares en el otro lado del Atlántico; queda sólo una clase de influencia: la que se mantiene por similitud de lengua, de hábitos, de literatura y de ideales, cuyo mejor resultado práctico puede encontrarse en el intercambio de

productos, de trabajo y de inteligencia. Pero para hacer efectivo todo esto, es necesario conocer, estudiar a fondo las condiciones económicas de unos y otros países; y esta labor no puede realizarla un escaso número de hombres aislados; es preciso que se convierta en un anhelo, en una finalidad colectiva. Y aunque sea triste confesarlo, todos sabemos que este estado de espíritu en nuestro país no existe.

Consecuencia natural de ello es el desvío de todos los pueblos de raza latina hacia otros centros de trabajo y de cultura, aun teniendo que luchar con las dificultades de lengua y de costumbres a veces insuperables; porque lo más notable del camino emprendido por el *Times* al decidirse a publicar ediciones Sud americanas, es que, según me decía uno de los Directores a quien tuve el honor de ser presentado últimamente, la idea ha podido llegar a realizarse por el persistente apoyo que aquellos públicos venían dando a la misma edición inglesa.

Esto prueba el tremendo esfuerzo que los países Sud americanos están realizando para asimilarse la cultura británica y que por consiguiente, la gran nación inglesa acabe por volver intensamente su mirada hacia quien tan dispuesto se muestra en su favor. Y al aprestarse el *Times* con todo el empuje de su fuerte empresa a servir de intermediario entre ambos pueblos, no puede quedar duda de que pronto se acentuarán las corrientes de simpatía iniciadas, consolidando un intercambio de productos y de inteligencia que nosotros bien quisiéramos para nuestro pobre país.

2 diciembre 1909. E. ESCALAS

La América latina

LOS CONSULADOS de las Ideas

Expansión americana No es mía, no es original, la idea de la creación de los *Consules de las ideas*.

Es de Roberto Auzizar, un culto americano que abogaba por la representación de las ideas de centros, ateneos y academias en otros centros, en otros ateneos y en otras academias, talmente como los consules lo practican en el terreno comercial. La idea es altamente aprovechable, hoy que una verdadera voluntad, encarnada en Rafael Vehils (a quien no me ha sido dable conocer aún), persigue con tenacidad la realización de aquel ideal de hermanamiento, de fusión de ideas y de sentimientos entre España y las americanas repúblicas, recordado incesantemente por éstas, como olvidado en una gran indiferencia por aquélla.

Yo empezaré confesando mi culpa. Como la mayor parte de la juventud intelectual española, volví mi vista hacia la cultura, hacia la literatura, hacia las corrientes jurídicas, ultrapirenaicas. Para nosotros lo allí visto, lo de allí leído, era superior a lo visto aquí, a lo hecho aquí, a lo vivido aquí. Parecíamos no sosegar atormentándonos con el prurito de plasmar en nuestras costumbres y vida toda, la integral idealidad francesa, italiana, inglesa ó alemana, que poco importaba, y forzar al pueblo a identificarse con ella. La cultura europea pesaba mucho en nuestro espíritu que la apreciaba en todo su valor intenso, pero no irradiaba en torno nuestro, ni se difundía, ni se transfor-

maba, seguramente porque faltaba para el ensayo de ingerto, un nexo de espiritualidad que no posee nuestra raza y por tanto nuestra masa social.

Un día llegó a mis manos—inopinadamente como veréis que llegan siempre a vosotros las cosas llamadas a revolucionar el espíritu,—un libro que yo he calificado siempre de trascendental; un libro que debe leer en primer término, quien pretenda ocuparse de las cosas de América, reosante de observaciones étnicas y sociológicas del pueblo americano. *Nuestra América*—así se titulaba—llegó a ser para mí materia de meditación, caudal intenso de deducciones, tesoro de inducciones acerca del porvenir del pueblo para el que mojó la pluma el autor, deducciones é inducciones que he ido aquilatando después, comparando con datos, notas y apuntes de la raza ibérica, de sus tradiciones, de su historia y de sus costumbres. E. Octavio Bunge su autor, me enseñaba en sus más amagados pliegues el alma y el temperamento americano, y yo aprendía poco a poco en su libro lo que él no decía, a saber: que el motor dinámico de las empresas americanas estribaba en una juventud de espíritu que florecía de todas las manifestaciones de aquellos nuevos pueblos, en una constancia ruda para el trabajo, en una indómita voluntad de querer ser grandes aquellos pueblos mediante el cultivo de un espíritu asimilativo de todo lo grande, de todo lo bueno y de todo lo perfecto creado en el

Y me preguntaba: ¿Por qué las nuevas generaciones españolas no aprenden en el ejemplo de los nuevos pueblos, á cultivar en su idealidad horizontes vastísimos para el resurgimiento de la patria? ¿Por qué no hemos de pedirles á ellos que nos enseñen su secreto vivir y su secreto avanzar, á nosotros los históricos y los tradicionales? ¿Por qué no solicitar la colaboración á nuestras empresas, de sus transformistas políticos—verdaderos políticos,—de sus colonizadores, de sus agricultores prácticos?... Y en fin, ¿por qué no establecer con base positiva el intercambio de productos y el intercambio de ideas?

Entonces quise saber más. Quise internarme en los laberintos de guarismos y de estadísticas, que me explicasen con criterio positivo la fuerza material de la América latina, la intensidad de su obra para alcanzar un puesto entre los pueblos productores. Escogí un libro, cual lectura me pareció un sueño. Avanzaba en las páginas de «L'Argentine au XX Siècle» (1), y crecía mi asombro y admiración hacia aquel pueblo que, desde sus primeros colonizadores, Lelong y Castellanos (1851), ha centuplicado con sus energías, en mil formas y variantes, la riqueza nacional.

Por aquel entonces, el conflicto de Venezuela con las potencias europeas, originó la nota de Luis Drago, ministro de Negocios Extranjeros de la Argentina, dirigida al ministro argentino en Washington. La «tesis Drago», conmovió á los diplomáticos del mundo entero. En España, que recuerde, únicamente mi ilustre amigo el competente, financiero y economista don Federico Rahola, dedicó un trabajo á la importantísima opinión del Dr. Drago. Por mi parte, estudié la teoría célebre que comparte con la doctrina de Monroe la norma de la conducta y existencia del continente americano. Unos comentarios á las opiniones críticas de Marteus—patrocinador de la tesis Drago—y á las de Fiore y Westlake, que la combaten—fueron producto de aquel estudio. No las he publicado. A mí me importaba estudiar las ideas políticas y de derecho internacional de un hombre público argentino, que aportara á la ciencia jurídica con la brillantez de su pluma (2), una idea soberanamente trascendental para la existencia y la paz de las Repúblicas americanas; no una fórmula devenida egoísta como la doctrina de Monroe (3).

Recuerdo en este momento que el célebre B. Mitre, en su «Algo sobre literatura americana», en un rasgo de modestia nacional afirmaba que la América del Sur tenía únicamente como contingente literario á la imaginación y al agrupamiento de hechos que ella preside. Creo sinceramente que no puede con justicia decirse tal, al menos de pueblos como la República Argentina, que cuentan entre los suyos á un Drago, un Zeballos, un Ingegúerós, un Cané, un Bunge y á la pléyade de los Vargas, Nin y Frias, Vila, M. Ugarte, Zumeta, Rodó y tantos otros.

Y volvamos al punto por donde hemos empezado. Es felicísima la idea de Vehils, de hacer que España vuelva sus ojos á América. La institución que pretende crear con el nombre de «Casa de América», ha

Casal Catalá de Lisboa

DESTINADO AL FOMENTO

DE LA EXPORTACIÓN ESPAÑOLA Á PORTUGAL, COLONIAS Y BRASIL

Centro de información comercial y jurídica. — Representación de las grandes industrias españolas. — Museo comercial. — Agentes en todas las ciudades del Continente y Ultramar

Domicilio social en Lisboa: CASAL CATALÁ, Intendente, C. C.

Representante en Barcelona: RIBERA Y ROVIRA, Abogado. Diputación, 264

de servir, entre otros objetos, para dar á conocer cada uno en la esfera de sus estudios, á las notabilidades científicas americanas, procurando la realización de la idea de Auzizar, dando aquí á conocer la labor de aquellas, difundiendo sus ideas, sus opiniones y sus sistemas; en una palabra, haciendo plástica aquella frase pronunciada por Mr. Elihu Root, secretario de Estado de Washington, al ofrecerle un banquete el Gobierno argentino con motivo de la visita oficial que hizo á aquel país en 1906: «Señores, VV. se han salido del mapa.»

RAFAEL GAY DE MONTELLA.

Centro Latino-Americano en Barcelona

Necesidad de la asociación.—Biblioteca americana.—Sección especial para el intercambio de productos españoles y americanos.—Clases de estudios rápidos y de utilidad práctica.

Constatados antecedentes que obran en los consulados de América en Barcelona y los que arroja el censo de habitantes de esta ciudad, se viene en conocimiento de que en ella viven, con carácter permanente, cinco ó seis mil personas nacidas en el continente é islas latino-americanos.

Además existe en la ciudad condal un inmenso número de españoles que, por su larga permanencia allí consagrados al trabajo, constituyeron su hogar y se connaturalizaron con la vida en general de aquellos países.

Unos y otros representan un importantísimo núcleo de población que se mueve en esta urbe dentro de todas las funciones de la coexistencia moral, intelectual y material.

Empero, no basta que seamos muchos en cantidad si nos encontramos aislados unos de otros, disgregados, sin solidaridad ni unidad de acción en todos aquellos ideales que nos son comunes.

Cuando nos hallamos lejos del suelo en que se vió la pristina luz, ó en que se deslizaron algunos años ausentes del lar nativo, el amor á aquel lugar de nuestras más caros afecciones y recuerdos se aquilata y robustece á compás del decurso del tiempo.

Este sentimiento de apego á la patria, ó á la región como parte integrante de la patria, al experimentarse en lejano suelo, se exterioriza hoy en todos los pueblos como resultancia de la confraternidad indispensable de la vida social.

Y ya que trazamos estas líneas en la

progresiva y hermosa Barcelona, no podemos sustraernos al deseo de glosar dos citas que atestiguan palmariamente la intensidad con que los españoles, lejos de su patria, ó en otra de las regiones de ella, rinden culto á los enunciados ideales.

En todas las poblaciones de América en que la colonia hispana es numerosa, constituye sociedades de recreo, beneficencia y salubridad, en las que, especialmente en la Habana, han conquistado fama mundial, pues el Casino Español y los Centros Gallego, Asturiano y de Dependientes, y en particular el segundo y cuarto (cada uno con cerca de 30.000 socios) son poderosísimas instituciones como vivos testimonios del papel que desempeña la acción colectiva.

En la capital del Principado de Cataluña, el espíritu regional de los nacidos en otras provincias peninsulares también se va revelando por manera clarísima, como lo corrobora el establecimiento de los casinos de castellanos y aragoneses.

Los extranjeros europeos residentes en la ciudad condal á fe que no son indiferentes al movimiento cultural de la asociación. Díganlo si no los centros de las colonias de Francia y Suiza.

De las precedentes observaciones se desprende, como secuela inflexible, la premiosa necesidad de que organicemos un centro los naturales de los veinte Estados latino-americanos y de Puerto Rico (incorporado hoy á la soberanía de los Estados Unidos) residentes en Barcelona, como asimismo los españoles avecinados aquí y que vivieron en aquellos países.

Si el indiferentísimo es inexcusable en todas partes ante toda obra de progreso, en esa urbe, por su prepotente acometividad para los loables empeños, reviste el aspecto de una dejadez jamás justificada á los ojos de los que se mueven dentro del medio ambiente de las conquistas de la civilización moderna.

Como no es lógico que los antedichos elementos perduren en su inactividad ante el problema de que venimos hablando, llega el instante en que la acción colectiva entre nosotros se traduzca en gallarda prueba de espíritu de confraternidad, ya que ligados unos y otros por los seculares lazos de raza, idioma, costumbres y otros vínculos de orden moral y material, nada más connatural que la convivencia de la lejana patria ó región del nuevo mundo se reproduzca, si cabe, con mayor intensidad en la ciudad condal.

Para que la idea que esbozamos adquiera el desenvolvimiento que reclama, entendemos que el proyecto debe integrar aquellos factores indispensables para que

(1) Libro erudito de Alb. Martínez y Maurice Lúwanowski.

(2) «La República Argentina y el caso de Venezuela».

(3) Recuérdese la anexión del Texas por el Norte-América en 1846.

el empeño responda á las aspiraciones de todos.

De aquí que, *ipso facto*, sustentemos la opinión de que el centro aludido no sólo ha de girar en la esfera que es peculiar á este linaje de sociedades, sí que también convendrá amplíe su radio de funciones á lo siguiente:

1.º Organización de fiestas literarias y conferencias científicas y económicas.

2.º Establecimiento de un salón de lectura en el que, además de los periódicos y libros españoles y de otros pueblos del extranjero, se fomente con especial cuidado y actividad, la creación de una Biblioteca Americana, que pueda aquí construir copiosa fuente de conocimiento y propaganda de todos los asuntos relacionados con el continente é islas latino-americanas, desde el descubrimiento del Nuevo Mundo hasta nuestros días, logrando así una importante bibliografía de obras que puedan ofrecer materia para investigaciones de muchísima trascendencia en las relaciones de España y las posesiones en que antes ondeó, como nación soberana, la enseña roja y gualda.

3.º A la finalidad de vigorizar el movimiento comercial entre la península ibé-

rica y las repúblicas latino-americanas, se procurará instalar una sección comercial á la que se aportarán catálogos y muestras de productos españoles y de aquellos países, como asimismo datos sobre cotizaciones de valores públicos de una y otra parte y cuantos otros antecedentes concurren á facilitar el intercambio de mercancías, y

4.º Establecer para los socios y sus hijos clases gratuitas de estudios de rápido conocimiento y práctica utilidad, tales como los idiomas, taquigrafía, máquina de escribir, etc., etc.

Dejamos ya bosquejado el intento que dió calor á estas líneas. Ahora, que otros con mayores luces que nosotros mejoren y cristalicen el pensamiento, que es fácil, variable, si todos en la medida de su actividad, actúan con su esfuerzo, realizado con fe y perseverancia, factores indispensables en toda obra de mejoramiento.

De esta suerte, en cercano día, los susodichos elementos podremos ofrecer una asociación digna de nuestro pueblo y de la progresiva ciudad condal.

JOSÉ G. DEL VALLE
(Portorriqueño)

La Semana

POLÍTICA

Orientaciones de la Lliga

Las salas de la Lliga Regionalista estaban llenas de numerosísima concurrencia, entre la cual se veían los socios de mas significación y de mayor entusiasmo en las campañas electorales.

Entre aplausos ocuparon el estrado el presidente, don Ramón de Abadal y los vice-presidentes don Francisco Cambó y don Juan Ventosa y Calvell.

También estaban otros senadores, diputados, concejales y presidentes de las asociaciones regionalistas de las diferentes barriadas de la ciudad.

El señor Abadal habló diciendo que, apenas acabada de confeccionar la candidatura, se había creído conveniente aquella reunión para explicar todas las gestiones realizadas y para que éstas recibieran la sanción de todos los socios. Dijo que la trascendencia de las conferencias dadas allí mismo por el señor Cambó imponía el hacer algunas importantes manifestaciones. Al señalar las orientaciones del regionalismo, que tanta resonancia han tenido, no sólo en la ciudad, sino en Cataluña y toda España, el señor Cambó dijo que hablaba en nombre propio exclusivamente, pero ya al momento cuidasteis vosotros de subrayarlas con vuestros aplausos, y hoy á la Junta directiva le toca declarar de un modo oficial, que también las aceptó como criterio propio y como bandera de combate. (Aplausos).

No es indiferente el afirmarlo así en estos momentos, ante unas elecciones de tanta trascendencia como las actuales, para que se sepa cuál es nuestra bandera y los principios y los ideales con que vamos á la lucha. En esta batalla electoral es donde hemos de hacer triunfar los ideales sustentados por el señor Cambó en aquellas memorables conferencias. (Aplausos).

Explicó después el señor Abadal el intento de la Lliga de llevar al Ayuntamiento representaciones de todas las entidades que procurasen la paz y la tranquilidad necesarias para curar la ciudad de las heridas recibidas no hace mucho tiempo. Para lograrlo pro-

puso inteligencias, no olvidando las consecuencias de las últimas elecciones municipales. Propuso á los demás partidos que habían formado la Solidaridad Catalana, no la formación de una candidatura conjunta, sino una división, una repartición de distritos de modo que, siguiendo los resultados de las últimas elecciones, allí donde los unos hubiesen obtenido una evidente mayoría se abstuviesen los otros de presentar candidatura, para evitar que, indebidamente triunfase la candidatura lerrouxista.

Proponíamos que en los distritos I, III, IX y X, en los cuales, luchando lo mismo unidos que separados, enfrente de los lerrouxistas, no habría ninguna variación, se luchase con absoluta libertad de acción. Pero que, en los distritos II, IV, V, VI, VII, y VIII, que son aquellos en donde los lerrouxistas sacaron la mayoría de los votos, allí se presentara una sola candidatura enfrente de la lerrouxista. Y en la división de distritos que les proponíamos, ellos obtenían dos candidatos más que nosotros. Proponíamos: que en los distritos II y IV presentásemos candidatura nosotros y en el VIII, teniendo en cuenta el resultado de las últimas elecciones, presentaríamos un solo nombre nosotros y otro ellos; total cinco candidatos nosotros, que en el distrito V, VI, y VII presentasen candidatura completa ellos, y además un nombre para la del VIII, lo cual les daba siete candidatos.

Eso sin contar que por las incidencias de la lucha podían añadir algunos candidatos triunfantes por las minorías, en los distritos que se habían dejado libres.

Nuestra propuesta después de varias dilaciones, no fué aceptada. Fundamentos de razón en la resolución de todos conocida, no había ninguno que se apoyara en el bien y la prosperidad de Barcelona; todas eran razones partidistas, de las cuales nosotros habíamos prescindido en la propuesta. (Aplausos).

Nuestra conducta ha sido muy bien vista por la ciudad y hasta hemos recibido aprobaciones colectivas como la de las entidades de Barcelona adheridas á la Unión Catalanista, que coincidieron en una propuesta igual á la que nosotros estábamos realizando.

Hasta después de rechazada tenemos la misma idea en bien de la paz y la tranquilidad de Barcelona. En nombre de la Lliga digo que nosotros no presentaremos candidatura en los distritos donde creemos que sólo podemos estorbar, (aplausos) y en aquellos distritos en donde nosotros no presentemos candidatura y sus candidatos den garantías, la Lliga os pide que los votéis. (Grandes aplausos).

Conviene hacerlo, no porque os lo agradezcan y os lo aprecien, sino porque lo pide Barcelona. (Aplausos).

Nosotros no presentamos candidatura en los distritos I, VII, y X.

El señor Abadal explicó entonces las gestiones con los partidos tradicionalista, conservador, integrista y Comité de Defensa Social. Por mediación de una comisión de tradicionalistas nos hicieron una propuesta.

La contestación que les dimos, muy meditada, ya la habréis leído en los diarios y la habréis juzgado. No era la formación de una candidatura alejada de todo interés partidista, no era una división de distritos, era una coalición de partidos, con candidatura mezclada lo que nos propusieron; y por las mismas razones de antes, de sacrificar todo interés de partido, porque la candidatura fuese sólo de Barcelona, tuvimos que rechazar la propuesta de las derechas. Las otras razones de paz y tranquilidad que conviene conseguir para la normalidad de la vida de la ciudad están fundamentadas en la respuesta dada, la cual se inspira en el mismo criterio de que por este interés supremo se habrá de hacer el sacrificio de los partidos.

Hemos invitado á todas las entidades de Barcelona á darnos sus consejos, con la seguridad de que al hacerlo no se comprometan á nada, porque nosotros poníamos toda nuestra acción á su servicio en el interés supremo de la ciudad. (Aplausos).

Y, efectivamente, hemos recibido la cooperación de entidades económicas, de propietarios y de obreros, y con la cooperación suya hemos hecho la candidatura que presentamos, para que sea la candidatura de Barcelona, porque hemos querido que figurase en ella todo lo que es vida é interés de la ciudad.

Si hemos acertado ó no, Barcelona lo dirá. Yo creo que todo Barcelona se verá representada en esta candidatura, y si es así, vosotros y Barcelona podréis corregir con vuestros votos el error cometido por las izquierdas solidarias.

Ahora la organización y la disciplina es lo que ha de hacerla triunfar. No la disciplina austera impuesta por un jefe que manda, y los súbditos obedecen ciegamente, sino la disciplina consciente del individuo de una colectividad que se inspira en el interés de la ciudad de Barcelona. (Grandes aplausos).

Al levantarse don Francisco Cambó para hablar, los aplausos duraron largo rato.

Aludiendo á un glosario de Eugenio de Ors, publicado en *La Veu de Catalunya*, dijo que la norma de conducta de la Lliga Regionalista era la persistencia, y que en los actuales momentos hará lo que ha hecho siempre; presentar candidatos para que vayan al Ayuntamiento á trabajar por Barcelona.

En las luchas sostenidas por el bien de Cataluña, nosotros presentamos hechos á favor nuestro y los otros sólo ponen palabras. Si el tiempo que han empleado en censurarnos lo hubiesen empleado trabajando, mucho hubieran hecho en interés de la ciudad.

Nuestra candidatura actual queremos que sea lo que han sido las otras que hemos presentado, y los hombres que la forman harán lo mismo que han hecho sus antecesores. Tendrán aquella característica que es una fortuna para la Lliga, de que salen de la Casa de la Ciudad con mayor prestigio que al entrar. Los concejales propuestos por la Lliga no han buscado conflictos ni polémicas, pero no han rechazado ninguno. Y los que ahora van harán lo mismo. No harán política del



Edición Sud-Americana de

THE TIMES

Empezará á publicarse en 28 de diciembre actual

THE TIMES se propone dar á conocer, en una serie de artículos, la historia política y económica del Continente Sud-Americano, detallando la constitución de las diferentes Repúblicas que lo integran, con sus formas de gobierno, sus ejércitos y su marina, su política fiscal y, en una palabra, todas aquellas cuestiones que resulten interesantes para que el lector pueda formarse una idea de todo lo que pasa en aquella parte del mundo.

Desde el punto de vista económico se estudiarán los recursos naturales de aquellas vastas regiones, publicando artículos redactados por las mejores autoridades en la materia y por corresponsales conocedores de aquellos países, sobre los principales productos, tales como café, cereales, arroz, madera, goma elástica, ganado, lana, cueros, nitrato, guano, tabaco, cacao y demás artículos de la industria y el comercio.

Todo lo referente á Sud-América (unas 180.000 palabras en conjunto) estará traducido en español y portugués, publicándose en dos ediciones separadas que circularán por todo Sud-América. Dichas ediciones constarán de 48 páginas y se venderán al público á **3 peniques** el ejemplar.

Para los vendedores de periódicos el precio es $\left\{ \begin{array}{l} 2 \frac{1}{4} \text{ d. por ejemplar.} \\ 4 \text{ s. 6 d. por 25 ejemplares.} \end{array} \right.$

Para órdenes é informaciones dirigirse á

The Publisher

THE TIMES

Playhouse Yard

London E. C.

Pueden aceptarse anuncios para las ediciones española y portuguesa hasta el 15 corriente



callar, que es una política de negación y de nihilismo.

Que no nos hemos equivocado lo demuestran los hechos. Nuestros contrarios, los eternos enemigos de la ciudad habrían podido hacerle grandes daños con la mayoría de concejales que han llevado al Consistorio, y eso no ha sido posible merced á la acción constante y persistente de nuestros concejales que nunca han desertado de su lugar. Y conviene declarar que la política de la huida también estaba representada en el Ayuntamiento; pero no por nosotros ni por nuestros concejales.

Los servicios municipales han mejorado notablemente. Nuestros concejales sin tener mayoría podían llevar la dirección y, en pocos años se han hecho mejoras, se han comenzado grandes reformas que no se habían intentado en los anteriores quince años desde la Exposición Universal. Los que estaban en mayoría no encontraban el voto pasivo de nuestros concejales, sino la mano directora que encarrilaba la administración de la ciudad.

En todo lo que se ha hecho para el desarrollo de la espiritualidad catalana encontraréis la decisión de los concejales de la Lliga, y en muchas iniciativas fecundísimas, fracasadas, encontraréis el voto contrario de éstos que nos acusan de querer sólo el esplendor de la vida material, y de que somos impotentes para resolver los problemas de cultura planteados en la vida de Barcelona; de éstos que no obran más que movidos por un interés pequeño y mezquino, y no saben sacrificar su interés de partido al interés de la vida de la ciudad.

Se ha dicho que con nuestra propuesta se lanzaba á los lerrouxistas á una resistencia á «outrance», y es al revés, ya que nosotros sólo queríamos que tuviesen en el Ayuntamiento la representación justa de las fuerzas que tienen en el cuerpo electoral. Si se hubiese aceptado nuestra propuesta, dentro del Ayuntamiento no habría tenido mayoría definitiva ninguno de los partidos que entrarán.

Aunque todos los concejales lerrouxistas fuesen personas honorables, como son representantes de un partido extremo, no podrán menos que hacer una política lerrouxista extremada, cosa altamente perjudicial á la ciudad, porque Barcelona no se salvará con una acción totalmente lerrouxista, regionalista, ni de las izquierdas, sino que se ha de salvar con una acción mancomunada, con una acción que sea verdadera y únicamente barcelonesa. (Aplausos).

Con nuestra propuesta se hubiese formado un Ayuntamiento donde ninguno hubiera tenido mayoría, sino que se hubiera tenido que hacer en cada cuestión á resolver sin que se tuviera un interés de partido. Este resultado se iba á obtener y ha sido rechazado.

Nos han contestado que, más que el interés de la ciudad, era importante el crear la izquierda, y ya sabemos lo que ha sido durante tres ó cuatro años crear la izquierda: no ha sido nada más que hablar mal de la Lliga en general y de mí en particular. (Aplausos).

Creemos que en la ciudad hay otros problemas á resolver que el de hacer derechas é izquierdas, como son las urbanizaciones, las enseñanzas, los museos. Yendo por el mundo, yo he visto ciudades mucho más administradas y eran gobernadas las unas por radicales y las otras por clericales. Esto quiere decir que el problema municipal es independiente del problema político.

La Lliga, convencida de esta verdad, se ha dirigido á todas las entidades que integran la vida de la ciudad y les ha pedido su concurso para designar á las personas que, inspiradas sólo en el amor y en el interés de la ciudad, quisieren ir á cumplir la honrosa comisión de hacer una buena administración en la casa comunal. Esta tarea se ha resumido en la candidatura que os ofrecemos. No hemos de ser nosotros quienes han de decir si nuestra candidatura es la mejor de las tres que se presentan.

La una; la radical, significa la bandera de

un partido; más que de un partido, de hombre. Si triunfa ya sabemos lo que significará: el traslado de la administración municipal del Salón del Consejo de Ciento á la sala de la Casa del Pueblo.

La otra candidatura ya nos han dicho ellos mismos lo que significa si triunfa; triunfará la obra de un partido, lo cual quiere decir que se hará obra partidista.

Y al lado de ambas irá la nuestra, que no es nuestra, sino que es la de Barcelona, es la bandera de Barcelona: nosotros queríamos tremolarla junto con ellos y ellos lo han rehusado, dejando que la tremolásemos nosotros. (Aplausos).

Yo no quiero decir que en la otra candidatura no haya nombres de personas amantes de Barcelona, pero es un amor atenuado por el interés del partido. Nuestro amor no se reparte con ninguno otro, es sólo para la ciudad de Barcelona. (Aplausos).

Acabó el Sr. Cambó con una excitación á trabajar arduamente para hacer triunfar esta candidatura, pues todo presagía que ha de obtener un triunfo esplendoroso. Si la victoria obtenida en las penúltimas elecciones municipales determinó el nacimiento del sentimiento para formar la Solidaridad Catalana, esta victoria podría determinar una nueva Solidaridad con los patriotas de toda España, que contribuya á la sanción definitiva del triunfo de las aspiraciones de Cataluña. (Grandiosos aplausos).

DE ARTE
Salón Parés En demostración de que no da paz á la mano, y que no fué arranque pasajero el volver á la amistad de la paleta y los pinceles, sino de que en el empeño persiste tenaz y estudioso, don Francisco Casanovas exhibe al público las pinturas al óleo de su reciente etapa.

Apartado de la crítica artística, que con tanta serenidad y buenos propósitos ejercía, y que aun así más de una amargura le produjo, se somete ahora al juicio de sus antiguos compañeros de escarpelo, con la modestia que tanto le caracteriza, y que en sus obras se echa de ver. La sinceridad en la ejecución la revela. Nada de alardes que fascinen y encubran la carencia de pacienciosa construcción. Ante el natural siéntese respetuoso el artista, y es con devoción de humilde que lo reproduce. En la paleta busca matices, huyendo de exaltaciones, de sonoridades cromáticas. Y esto se advierte, principalmente, en los paisajes. Por cuanio los integra se interesó por un igual: su alma vierte amor en los pormenores. Hay tres cuadros: «Estiu», «Lo pati del mas» y «Sol de tarde» donde la naturaleza se nos ofrece en forma que ni el más exigente pudiese reclamar mayor atildamiento en puntualizarla. Constituyen un ejemplo de pintura descriptiva, amiga de minuciosidades y de establecer diferencias entre lo que de diverso carácter reproduce.

Desde otro punto de vista llaman la atención: «L'entrada del mas» y «Flor del camp», aquél de sólida factura; estotro delicado y expresivo.

El señor Cusi expone un lienzo de regular tamaño «Vigilia de rams», estudio de contrastes y reflejos luminosos, resuelto con acierto, advirtiéndose en esa composición un adelanto en el autor, en relación con lo que de él conocemos.

Un busto de la «Beata Barat», discretamente modelado por el Sr. Pagés y Horta, figura en el propio local.

«Fayans Catalá» Todo el salón lo ha llenado de apuntes y cuadros al óleo don Domingo Soler. Este joven artista, trabajador infatigable, poseedor de un mecanismo fácil y rapidísimo, muestra en los bosquejos que exhibe saber impresionarse del natural. Hay entre aquella multitud de notas, atisbos justísimos y entonaciones

de incomparable frescura. Entre tanta y tanta visión sobresalen las en que el autor deja los espejuelos ajenos, para observar por cuenta propia, elevándose en ocasiones á síntesis coloridas, de simplicidad sorprendente. Entonces, hasta la paleta semeja rejuvenecerse y adquieren limpidez los escenarios naturales que inspiraron al pintor.

Pero cuanto éste ha reunido en el expresado local, no pasa de eso: de impresiones rapidísimas, de notas hechas para recoger aspectos del momento.

Salón Reig La personalidad del dibujante conocido por su pseudónimo *Apa*, se ha impuesto con vigor. De é son nueve tristes caricaturas que dejan en é ánimo amargo rastro. No es la caricatura á la antigua usanza popular, no es la deformación física según clisé convenido y propagado, y no es tampoco la presentación de unos cuantos tipos aislados viviendo en la soledad de su desdicha formal. Vese en esas cuantas caricaturas que ha expuesto el singular artista un factor expresivo que contribuye á aumentar la tristeza que emana de tales composiciones. Ese factor es el propio medio que pueblan las figuras que su pincel nos presentó de modo que se quedan fijas en nuestra memoria como una pesadilla inolvidable.

El fondo habla al igual que las más de aquellas infelices criaturas. Se diría que los caminos, que las monótonas construcciones de los suburbios urbanos adquieren alma, que aquellos árboles revelan una existencia espiritual, que aquellos cielos se compenetran del padecer de los míseros. No es la malicia ligera, no es la sátira de flechas áureas, no es la carcajada resonante lo que engendró todo aquello; es un profundo sentimiento ante la pobreza de cuerpo y la pobreza de espíritu de los semejantes que van por la vida arrastrando dolores físicos, desdichas corporales, ó fingiendo interés—«Parsifal»—por lo que no está á su alcance.

Y el color viene á menudo á poner otro acorde á la lira patética que canta aquel mundo, donde la fantasía severa hizo más viva la realidad. El color empleado de modo imprevisto se aseguraría que se unió á los que se quejan, que se erige en un tormento más, que no para hasta robarnos el sosiego.

El ánimo se encoge, y triunfa así el artista. Sin saber por qué, uno enlaza las goyescas criaturas humanas á estotras contemporáneas nuestras, y las considera como nietas suyas, como una prolongación de las mismas lacerias, de análogos males sociales. — M. R. C.

LOS LIBROS

Misterio de dolor El drama de Adrián Gual, que se ha representado con éxito en todos los teatros de Cataluña, se publica hoy traducido al castellano por D. Luis Morote. De este modo se incorporará á las letras españolas y será representado en todos los escenarios de América.

Misterio de dolor es la obra bien pensada y admirablemente desarrollada de un espíritu moderno que, adorando la verdad, rinde culto á la madre poesía. Con sólo cinco personajes, Mariana, su hija Marianeta, el marido de la primera, el novio desairado de la segunda y un maestro de escuela, se vive en las tablas una intensísima tragedia.

Es la lucha de dos amores, el de Mariana y Marianeta, y en el combate de estas dos almas hay una víctima, la pobre Mariana, que ofrece su vida en holocausto á la dicha de su hija y de su esposo. ¡Triste arcano de dolor!

La traducción es fidelísima y en un estilo irreprochable. Al libro del ilustre Adrián Gual presta aún mayor relieve la versión del señor Morote.

Al frente de la obra va un prólogo de don José Francés, escritor cultísimo y de gran penetración psicológica.

Editado este drama por el conocido editor D. Francisco Beltrán, se vende en la nueva

Gran Fábrica de Hilados y Tejidos

PRAT, CAROL Y C.^A

Ronda de la Universidad, núm. 18. — BARCELONA

RICARDO RIBAS

SUCESOR DE LA VDA. DE HAAS

Rambla de Estudios, núm. 11

Almacén de música, pianos, armoniums é instrumentos
MÚSICA POPULAR CATALANA!

LA CATALUÑA, GRATIS

Los suscriptores de LA CATALUÑA podrán adquirir en nuestra Administración, con un 20 por 100 de rebaja sobre el precio de venta, las obras que á continuación anunciamos. Adquiriendo, pues, un número determinado de estas obras, habrán reembolsado el valor de la suscripción á nuestra Revista.

Oportunamente se anunciarán nuevas obras, también con importantes rebajas para los suscriptores de LA CATALUÑA.

Para los pedidos de fuera deberá añadirse 0'35 ptas. para los gastos de correo y certificado, de lo contrario no nos hacemos responsables de los extravíos.

Entre dos Españas, por D. Miguel S. Oliver. — Estudio de los más importantes problemas de la política española, especialmente en sus relaciones con Cataluña. Un volumen de 316 páginas, de 19x12 cms. En rústica, 3'50 ptas.; en tela inglesa, ptas. 4'50.

Del origen y doctrinas de la Escuela Romántica, y de la participación que tuvieron en el adelantamiento de las Bellas Artes en Barcelona

los Sres. D. Pablo y D. Manuel Milá y Fontanals y D. Claudio Lorenzale. — Discurso leído en la Academia de Bellas Artes de Barcelona, por don Felipe Bertrán y de Amat. Un volumen de 104 páginas de 19x12 cms. En rústica, 1'50 ptas.

Espurnes, por D. José E. Soler, con un prólogo del Rdo. D. Jaime Collell. Volumen de 104 páginas de 16x10 cms.; ilustrado por D. Cayetano Cornet, y con cubierta alegórica impresa á tres tintas, una peseta.

Faules y Simils, por el Rdo. D. Jaime Collell, *Mestre en Gay Saber*. Tercera edición aumentada. Un volumen de 94 páginas de 15x10 cms., en cartón y cubierta á cuatro colores, una peseta.

Obres catalanes, d'en Manuel Milá y Fontanals. Con el retrato del autor en fototipia y un *Inventario Bibliográfico* de sus obras y escritos. Un volumen de 380 páginas de 19x12 cms., en rústica 4 ptas.

Poesías de D. Miguel Costa y Llobera; Presbítero, *Mestre en Gay Saber*. Espléndida edición en papel de hilo verjurado é impresa á dos tintas. Volumen de 330 páginas de 21x15 cms., 8 pesetas.

GRANDIOSO BALNEARIO

ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Aguas ferrosas bicarbonatadas

Cura la anemia, cloroanemia, debilidad general, dispepsias atónicas, escrofulismo

Informes y alquiler de chalets:
Bruch, 114. — Teléfono 3782. — Barcelona

Cemento Portland Artificial

ASLAND

Fábrica en Castellar de Nuch y la Poble de Lillet

Actual producción, 120 toneladas diarias, próximamente aumentadas á 240 toneladas

Sólo una clase, la superior

UNIFORMIDAD Y CONSTANCIA EN LA COMPOSICIÓN

Resistencias sólo comparables á las de los mejores portlands conocidos. — Aplicables á todos los usos especialmente á los que exigen resistencia extraordinaria.

COLOR INMEJORABLE PARA PIEDRA ARTIFICIAL

A igual resistencia admite cuatro veces más arena que los mejores cementos

Fabricación por hornos rotatorios automáticos. Motor hidráulico por tubería forzada de 4.700 metros de largo por 80 centímetros de diámetro, desarrollando 3.000 caballos de fuerza. Combustible procedente de las minas de la Compañía, Laboratorio físico y químico á disposición de los clientes como garantía de la calidad. Análisis constante de las primeras materias y del producto elaborado.

DESPECHO EN BARCELONA: Plaza de Palacio, 15 (Pórticos Xifré)

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

(Antes A. FOLCH Y C.^a, S. en C.)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, pral. — BARCELONA

Línea de Cuba, México y Estados Unidos

Prestan dichos servicios los vapores siguientes:

- Argentino
- Miguel Gallart
- José Gallart
- Puerto Rico
- Juan Forgas
- Brasileño
- Berenguer el Grande

Admiten carga y pasaje para las indicadas líneas.

Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á las oficinas de la Compañía
Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

VIUDA É HIJOS DE CLAUDIO ARANÓ

Fabricantes de Hilados y Torcidos de Algodón

Teléfono número 89

Tejidos de Estambre, Lana, Algodón y sus mezclas

Plaza Junqueras, 2. — BARCELONA

HIJOS DE JOSÉ MONTEYS

Fabricantes de Hilados, Tejidos y Estampados

Especialidad en PAÑOLERÍA DE ALGODÓN

CASA FUNDADA EN 1817

Despacho: Bilbao, 206. — BARCELONA

PRIMER PREMIO

DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE BARCELONA

lo ha obtenido la farmacia del Dr. Domenech, en donde se elabora el maravilloso tónico-reconstituyente Fosfo-Glicó-Kola

Domenech que recomendarán los médicos más eminentes para combatir con éxito enfermedades nerviosas. Se entregará GRATIS una muestra en elegante caja metálica á quien lo solicite al autor. — B. DOMENECH, farmacéutico. — Ronda de San Pablo, número 71. — BARCELONA

librería del mismo, Príncipe, 16, al precio inverosímil por lo módico de 2'50 pesetas. La edición es un primor de buen gusto y lleva en la portada la decoración del drama, un interesante rincón de la montaña catalana.

CORRESPONDENCIAS

De Bilbao. Conforme dejé anotado anteriormente, voy á dar una corta reseña de los acontecimientos más salientes de la pasada semana, que fueron:

La misa celebrada en San Antón, en honor á Sta. Cecilia, la cual fué cantada magistralmente por el Orfeón Euskaria que fué dirigida por su director Sr. Ausín y acompañada al órgano por el Sr. Azurmendi, reuniéndose sus socios á la salida del templo para dirigirse á la Sociedad, donde debía celebrarse el banquete anunciado.

Por la noche de dicho día la Sociedad Coral de Bilbao obsequió á sus numerosos socios con una velada, en la que un acertadísimo sexteto dió á conocer al auditorio varias obras, entre las cuales sobresalieron «El Buque Fantasma» y las «Walkirias», que merecieron los honores de la repetición.

Además de dicho sexteto tomaron parte en la velada diez distinguidas señoritas de la Sociedad, las cuales cantaron á las mil maravillas la obra que lleva por título «A los niños».

Es digno de hacer constar que los salones de la Coral se vieron llenísimos, llamando la atención de los socios la distinguida concurrencia de señoritas, que estaban encantadoras.

De tan grata fiesta salimos á las once y media de la noche.

El jueves día 25 tuvieron lugar los solemnes funerales que en honor del gran mártir de Euzkadi, D. Sabino Arana y Goiri, (q. e. p. d.) se celebraron en la iglesia de S. Vicente.

A los mismos acudieron todos los representantes del partido nacionalista y numerosa concurrencia, que llenaba el templo de bote en bote.

En dichos funerales se cantó por el orfeón de la Juventud Vasca la gran misa de réquiem del maestro Perossi, excusando decir que resultó de un modo irreprochable.

A las 9 de la noche se celebró en el Centro Vasco una velada necrológica, dedicada á la memoria del mismo, cuyos salones ofrecían imponente aspecto á causa del numeroso gentío.

Lástima muy grande para mí es no poder hacer una detallada narración debido al poco tiempo de que dispongo, pero baste decir que al igual que todos los años salieron satisfachísimos los socios de la velada, en la cual hicieron uso de la palabra y recitaron numerosas poesías en honor de don Sabino, distinguidas personalidades del partido.

El día 28 se celebraron en la iglesia de san Pedro de Deusto funerales en honor del mismo, los cuales se vieron sumamente concurridos y acudieron al mismo, además de representaciones del partido, muchos socios del Batxotri de Deusto y de los alrededores.

El domingo día 28 á las 12 del mediodía, y cuando mayor era la concurrencia al paseo del Arrenal, fué agredido por la espalda el teniente de alcalde nacionalista Sr. Torre por el comerciante D. Antonio Zuviella.

El motivo fué, según se dice, una denuncia presentada ó formulada por el Sr. Torre contra determinado comerciante, por supuesta defraudación á la Hacienda municipal, comerciante cuyo nombre no se hizo público. Excuso comentarios.

Sigue preocupando mucho la campaña electoral, de la cual no puede adelantarse nada, pues á lo mejor la liebre suele volverse gato. Hay muchos cazadores y todo depende de la puntería ó de la buena calidad de los cartuchos.

Republicanos y socialistas, conservadores, liberales, carlistas y nacionalistas, están pre-

parándose para las operaciones del avance, en el cual podría muy bien resultar que detrás de las *chumberas* les saliese el *gato*... escamado.

Llaman poderosamente la atención de todo Bilbao los escaparates del gran bazar de ropas «El Aguila», los cuales están repletos de géneros de última novedad, que teniendo en cuenta los precios fijados en los mismos, no es de dudar que Bilbao entero sabrá recompensar, acudiendo á vestirse á dicha casa. Es la única en donde, dadas sus condiciones y elementos que dispone, puede servir con toda competencia en clases y precios.

La semana pasada y durante tres días tuvimos una gran helada, y á pesar de lucir el sol, la temperatura no cedía, siendo esto la causa de que paseos y teatros se viesan por las noches desanimados.

30 noviembre.

PEDRO TORRAS

INFORMACIÓN

Congreso de gobierno municipal

Rebaja de trenes. Las Compañías ferroviarias han concedido billetes á precios reducidos para los que deseen asistir á las sesiones del Congreso de gobierno municipal.

Los billetes serán expedidos de conformidad con la siguientes instrucciones: Ida del día 12 al 18 del actual mes de diciembre, las dos fechas inclusive; vuelta del 18 al 28 del mismo mes, las dos fechas inclusive.

La rebaja es la indicada en la tarifa X, núm. 17, que representa un 40 por 100 del precio corriente.

Para adquirir los billetes á precio reducido, los señores congresistas deberán presentar á la taquilla la tarjeta que al efecto les será remitida.

Si algún congresista de fuera de Barcelona no la recibiera, puede pedirla á las oficinas de la comisión, (Boters, 4).

Asimismo se harán públicas anticipadamente las demás rebajas de ferrocarril y transportes marítimos con las Baleares, que la comisión organizadora espera poner.

La sesión inaugural. La solemne sesión inaugural del Congreso, tendrá lugar el día 16 del corriente á las diez de la noche en el Salón de Ciento de las Casas Consistoriales. El acto será presidido por el alcalde, asistiendo las autoridades. En dicha sesión se procederá á la proclamación de los señores que han de formar las mesas de las secciones en que ha de reunirse el Congreso.

Fiestas y conferencias.

La comisión está actualmente estudiando el programa de las fiestas que se celebrarán en honor de los señores congresistas durante los días en que se reunirá el Congreso, y algunas de las cuales, como las funciones de gala en Romea y en el Liceo, etc., etc., ya se han anunciado. A más de dichas fiestas, y en horas distintas en que tendrán lugar las sesiones, se darán varias conferencias que se encargarán á personalidades distinguidas entre las especialidades que intervendrán en el Congreso. También se prepara una solemne recepción á los señores congresistas forasteros.

Los títulos de congresista. La comisión organizadora del Congreso ha recibido ya los títulos de congresista que han sido artísticamente impresos por la litografía Cardona sobre papel pergamino.

Al hacer los señores congresistas el cambio del título provisional por el definitivo, recibirán, á más del folleto donde van escritas las conclusiones, los documentos ó tarjetas correspondientes para acreditar su derecho á las rebajas y demás ventajas que las Compañías ferroviarias y navieras han ofrecido á la comisión.

Congresistas forasteros.

Por las cartas que se van recibiendo en las oficinas del Congreso, puede verse el entusiasmo que existe entre los señores congresistas forasteros para asistir á las sesiones del Congreso.

A juzgar por ellas, los días de las sesiones prometen ser jornadas de aquellas tan agradables en que, al visitar los forasteros nuestra Barcelona, se desharán los conceptos y leyendas propalados por los enemigos de nuestra prosperidad.

La Prensa catalana

La Almudaina.—De B. Amengual.

Sin duda, las dos últimas conferencias de Cambó van principalmente encaminadas á anunciar y á preparar la formación de un nuevo partido *español*: el partido regionalista. Basta leerlas para convencerse de ello en absoluto. Y, sin embargo, ese aspecto de las conferencias ha sido escamoteado en los extractos y en los comentarios que de ellas han hecho los periódicos que se jactan de más imparciales, más liberales y más honrados en sus relaciones con la opinión pública.

Las primeras noticias que tuve de los discursos de Cambó las leí en los periódicos de Madrid y en los de Sevilla, Granada y Córdoba, ciudades que estaba yo visitando aquellos días, y he de confesar que si de ellos hubiera tenido que formar juicio definitivo por tales noticias, á estas horas tendría un pobrísimos concepto de Cambó y la *La Lliga Regionalista* ó estaría sin saber á qué carta quedarme, porque la nota dominante en las impresiones que se transmitían de las dos conferencias era que el *leader* de los regionalistas se había limitado á proclamarse netamente maurista, un *maurista más*, si bien esta afirmación venía atenuada por los párrafos de la primera en que Cambó puso de relieve los

errores de Maura, párrafos que coplaba *E Imparcial* con la sana intención de probar que hasta Cambó estaba contra el jefe del partido conservador.

De lo que constituye la médula y la finalidad de las dos conferencias nada decían los periódicos que podía adquirir en aquellas poblaciones andaluzas, en las cuales los periódicos del *trust* gozan todavía de un favor y de una admiración que han perdido por completo ó en gran parte en Cataluña, en Mallorca y en las regiones del Norte.

¿A qué obedece ese silencio? ¿Tal vez á no haber comprendido los corresponsales el verdadero alcance de las conferencias y á no haber sido leídas íntegramente en las redacciones de los periódicos madrileños de *mayor circulación*? No falta espíritu sutilmente malicioso que suponga muy admisible esta última hipótesis, fundándose en que las redacciones de los periódicos del *trust* se hallan desorganizadas á causa de estar sus redactores dedicados casi exclusivamente á la caza de los cargos públicos prometidos como recompensa á la campaña *patriótica* que han realizado en pro de la subida de los liberales al poder, y de la no menos *patriótica* de *difamar* á Maura con el *santo* propósito de inutilizarlo. Pero sea esto, sea el acuerdo expreso ó tá-

COMPañÍA TRASATLÁNTICA



BARCELONA



Servicios

Línea de Cuba-México.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y México.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York; Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, o sean: 4 enero, 1.º y 29 febrero, 28 marzo, 25 abril, 23 mayo, 20 junio, 18 julio, 15 agosto, 12 septiembre, 10 octubre, 7 noviembre y 5 diciembre, directamente para Génova, Porsaid, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, o sean: 21 enero, 18 febrero, 17 marzo, 14 abril, 12 mayo, 9 junio, 7 julio, 4 agosto, 1 y 29 septiembre, 27 octubre, 24 noviembre y 22 diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1.º, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente

Servicios

para Santa Cruz de Tenerife. Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1.º y de Montevideo el 2.º directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º de cada mes, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias, a viajantes del Comercio y por pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo deseen hacer los exportadores.

GUSTAVO GILI, Edítor

Universidad, 45.-BARCELONA

LA "BIBLIOTECA EMPORIUM"

ACABA DE PUBLICAR

LA SEGUNDA EDICIÓN DE LA EXTRAORDINARIA Y DISCUTIDA NOVELA INTITULADA

EL AMO DEL MUNDO

por ROBERTO HUGO BENSON

Un volumen de 440 págs. de 20 × 13 cms., con profusión de viñetas. En rústica, ptas. 3; en tela inglesa, con plancha alegórica en colores, pesetas 4.

El Camino de la dicha, La Bondad, por CARLOS ROZÁN. Obra premiada por la Academia Francesa.

Un vol. de 238 págs. de 19 × 12 cms. En rústica, ptas. 2; en tela inglesa, ptas. 3.

EXTRACTO DEL ÍNDICE.—El Bien.—Las riquezas.—Los egoístas.—El miedo al ridículo.—El amor a los placeres.—La justicia.—La indulgencia.—El ingenio.—El criterio.—El hijo.—El padre.—El amigo.—El hombre.—Conclusión.

El gobierno de sí mismo, Ensayo de psicología práctica, por el R. P. ANTONINO EYMEU, de la Compañía de Jesús. Un vol. de 354 págs. de 19 × 12 cms. En rústica, ptas. 3'50; en tela inglesa, ptas. 4'50.

La educación de la voluntad, Estudio psicológico y moral, por J. GUIBERT, Superior del Seminario del Instituto Católico de París. Un vol. de 110 págs. de 19 × 12 cms. En rústica, ptas. 1; en tela inglesa, ptas. 2.

La mujer del porvenir, por ESTEBAN LAMY, de la Academia Francesa. Un vol. de 212 págs. de 19 × 12 cms. En rústica, ptas. 2; en tela inglesa, ptas. 3.

El libro de las Tierras vírgenes, por RUDYARD KIPLING, traducción directa del inglés por RAMÓN D. PERÉS, ilustrada con 45 dibujos de JOSÉ TRIADÓ. Un lujoso vol. de 504 págs. de 20 × 13 cms. En rústica, ptas. 4; en tela inglesa, ptas. 5.

OBRA NUEVA

LA EDUCACIÓN INTELECTUAL

por el P. RAMÓN RUIZ AMADO, S. J.

Un volumen de más de 700 págs. 20 × cms.: pesetas 6.

La lucha por la salud, por el DR. BURLUREAUX, Profesor del Hospital de Val-de-Grace. Un vol. de 320 págs. de 19 × 12 cms. En rústica, ptas. 3'50; en tela inglesa, pts. 4'50.

Nuevo Diccionario enciclopédico ilustrado de la lengua castellana,

por MIGUEL DE TORO Y GÓMEZ. Quinta edición revisada, corregida y puesta al día. Contiene todas las voces que figuran en la última edición (1899) del de la Real Academia española; más de 54,000 palabras; 1,400 artículos enciclopédicos; 840 grabados; 8 láminas y mapas en color, etc. El diccionario biográfico contiene, además, 140 retratos. Un vol. de 1,036 de 18 1/2 × 12 1/2 cms., en tela inglesa, pts. 8.

Nuevo Diccionario francés-español y español-francés,

por MIGUEL DE TORO Y GÓMEZ, Licenciado en Filosofía y Letras. Un vol. de 1,179 págs. de 18 1/2 × 12 1/2 cms., impreso a dos columnas, en tela inglesa, ptas. 8.

La educación musical, por ALBERTO LAVIGNAC, Profesor del Conservatorio de París, traducción hecha sobre la tercera edición francesa por FELIPE PEDRELL, profesor del Conservatorio de Madrid. Un vol. de VIII × 448 págs. de 19 × 12 cms. En rústica, ptas. 5; en tela inglesa, ptas. 6.

La democracia cristiana, Pastorales del ILMO. y REV. DOCTOR D. JUAN MAURA Y GELABERT, Obispo de Orihuela. Un vol. de 220 págs. de 20 × 13 cms. En rústica, ptas. 2'50; en tela inglesa, ptas. 3'50.

Injusticias del Estado español, Labor parlamentaria de un año, por EL OBISPO DE JACA. Un vol. de 490 págs. de 20 × 13 cms. En rústica, ptas. 6; en tela inglesa, ptas. 7.

Caracteres del anarquismo en la actualidad, por GUSTAVO LA IGLESIA, Abogado. Obra premiada por la Academia de Ciencias Morales y Políticas. Un vol. de 456 págs. de 20 × 13 cms., con 9 grabados. En rústica, ptas. 5; en tela inglesa, ptas. 6.

cito del *boycott*, sea otra la causa de su silencio, lo cierto es que por la prensa que *mejor recoge* las aspiraciones, los sentimientos, las ideas, los hechos de la opinión pública española no se han enterado las gentes de lo verdaderamente trascendental de los discursos de Cambó.

En realidad, puede considerarse ocioso poner de relieve la finalidad principal de esos discursos en un periódico como *La Almudaina* que los ha repartido íntegros á los lectores, en los cuales jamás me atrevería á suponer la escasez de entendederas, ó los móviles que alguien atribuye á los periódicos del *trust* y sus acólitos; y por esta razón me limito á traducir parte de un párrafo que hoy tengo empeño en glosar.

«Es propio de un pueblo viril y fuerte, dijo Cambó, pedir reformas y querer que sean otros quienes las implanten? ¿Es propio de un pueblo que tenga confianza en sí mismo, pasar la vida instando soluciones y solicitando al mismo tiempo que se las den los demás, como aquellos ciudadanos de la Judea que todo lo esperaban de los superiores ciudadanos de Roma? ¿No comprendéis que esta actitud viene á ser aquella actitud modesta de los catalanes de la época de mayor decadencia de nuestra tierra, en que se limitaban á pedir que se les permitiera regir sus asuntos inferiores, domésticos, pero dejando á los otros pueblos de España la dirección y el gobierno de los asuntos generales?»

He dicho que tenía empeño en glosar estos conceptos, mas ahora caigo en la cuenta de que, no ya prolongando este artículo hasta darle proporciones dobles ó triples de las normales, sino escribiendo tres ó cuatro de estas medidas, sería posible agotar las consideraciones que me sugieren las líneas transcritas. Habré de limitarme, pues, á una síntesis de lo que quisiera decir.

No creo que jamás en público, pero sí muchas veces en conversaciones íntimas, he calificado á Cataluña de Judea de Occidente, y no por la cualidad que se considera como la más característica de aquel pueblo sino precisamente por las que han sugerido la comparación á Cambó y por otras que tienen relación directa con ella, por ejemplo, la aversión á ser gobernada por sus propios ciudadanos, y las principales causas y formas de sus lu-

chas intestinas. Pero si ya ha saltado á los labios de Cambó la comparación, pareceme que tengo cierto derecho á sacar de las sombras de las conversaciones privadas y arrojar á la luz del día mi calificativo, tanto más cuanto á medida que me he ido internando en las entrañas psicológicas de este pueblo, mayor ha sido mi convicción de que aquel calificativo es exacto y tanto más cuanto las conferencias de Cambó y los aplausos con que fueron acogidas las transcritas manifestaciones permiten abrigar la esperanza de una próxima transformación de las cualidades á que me he referido.

La suprema manifestación de la voluntad de los pueblos viriles, nobles y generosos es *governar*, no solamente gobernar sus propios destinos, sino gobernar á los demás pueblos, y los que sea, por exceso de intelectualidad, engendradora de fatales abulias, sea por carencia de horizontes espirituales amplios, sea por pasividad filosófica ó religiosa, sea por egoísmo individualista ó familiar, sea por un desequilibrio excesivo en favor de las virtudes privadas y en perjuicio de las públicas, sea por las causas que fuere, no llegan á poseer esa superior aspiración á regir la vida de los demás, difícilmente alcanzan el respeto indispensable para mantener su propia autonomía.

A mí no ha tenido que convencerme nadie de la necesidad en que está el regionalismo catalán de traspasar los linderos de Cataluña y convertirse en partido español para lograr la satisfacción de sus aspiraciones; lo vengo diciendo y lo he escrito varias veces en estas mismas columnas, desde hace muchos años; jamás han podido hacerme mella las razones en contra que me han dado muchos catalanistas; solamente una que no me han expresado que me han sugerido, ha logrado hacer vacilar no mis convicciones, pero sí mis esperanzas: la de la incapacidad para semejante empresa, tan opuesta á las cualidades predominantes en la psicología colectiva de este pueblo.

Hoy Cambó, el hombre de más voluntad del catalanismo, formula el propósito y los socios de la *Lliga Regionalista* lo aplauden. ¿Habrá llegado realmente el instante definitivo para encaminarse al triunfo del ideal regionalista y de la redención de España?

Eso es Cambó; ante todo un catalán; pero que ha llegado á sentir á España dentro de Cataluña, y que ha terminado por querer llevar el problema catalán á la corriente general de la vida española, por querer entronizarlo en el gobierno.

Cambó ha sentido la necesidad de salir de Cataluña para resolver el problema catalán; pero siente estrechos é inadecuados los actuales partidos políticos. Hace falta, según él, un nuevo partido político de un sentido reformador con una viva conciencia de los problemas económicos y culturales, pero encabezando ese programa, y como fuente viva de todas sus energías, un regionalismo para cada región, un despertamiento de su personalidad histórica.

No es fácil, sobre todo para nosotros castellanos, que lo dejamos de ser para convertirnos en España, comprender toda la fuerza propulsora, toda la eficacia renovadora que Cambó pone en ese regionalismo español, convertido en problema nacional.

Esa pretensión no es de una mera reforma administrativa; es de una nueva constitución del Estado español. Y acaso sea necesario todo ese sacudimiento, esa reforma orgánica para vernos de curar de nuestros vicios políticos, administrativos y, sobre todo, de la indolencia, de la abulia, de la pasividad, cuyo origen primero acaso sea más hondo de lo que parece, acaso arranque de una muerte prematura de aquella España anterior al imperialismo de los Austrias, una España heterogénea, vigorosa.

Lo cierto es que la epopeya de la Reconquista, último gran momento de vitalidad española, fué obra de las regiones disgregadas, abandonadas á sí mismas.

De todos modos, ese punto de vista de Cambó ha de dar mucho que pensar y hacer.

M. S. BARRADO.

Opiniones ajenas

MAURA Y CAMBÓ

Maura y Cambó son los dos únicos valores reales en la política española, los dos ejes, los dos centros de coordinación, los dos núcleos de luz y de pensamiento.

Sus palabras son escuchadas con avidez, son discutidas, hallan un eco profundo en esta opinión española desorientada, desengañada, enferma, hambrienta de dirección, que pide hombres, ideas y actos.

Fuera de ellos, todo está gastado, todo es caos, vaga sentimentalidad, viejo dogmatismo, inconsciencias de masa.

Estos liberales, con todos sus adláteres más ó menos próximos, no tienen más fuerza que la corriente de las cosas en estos tiempos, un vago anhelo radical, una protesta, que es enormemente peligrosa en masas ineducadas.

Maura y Cambó, cado uno desde su punto de vista, son fuerzas positivas que andan haciendo obra, que remueven, que están en visísimas elaboraciones.

Algún día se creyó que llegarían á coincidir, pero son hombres muy distintos y se hallan acaso muy lejos el uno del otro.

Maura es un hombre, podríamos decir clásico, que procede de las tradiciones políticas

de la España constitucional, pero es un hombre que se ha ido depurando, que ha ido buscando la verdad, que ha llegado á sentir la vocación de dirigir las fuerzas conservadoras. Más que por su mentalidad, Maura vale por su «eficacia», por su energía, por su conciencia de hombre de gobierno. Maura cree que es posible regenerar á España dentro de la forma actual de los partidos con todo el vicio original que éstos traen de artificiales, de abstractos, de epidémicos, de corrupción administrativa, sin estar fundamentados en una sólida educación ciudadana.

Cambó es mucho más nuevo, es de ayer, al menos para el escenario de la vida política. Cambó tiene más mentalidad que Maura, es más moderno. Pero sobre todo, la gran diferencia entre los dos está en el origen.

Cambó tiene un origen local, es un producto de la vida catalana, es el hombre representativo de la Cataluña que se siente á sí misma, que siente lo falso, lo artificial, lo corruptor de los partidos políticos clásicos, que ha osado expulsarlos de su casa.

Cambó más que nada, es un regionalismo, si no un nacionalismo. Es la Cataluña que se siente ahogada dentro de la actual organización unitaria del Estado español y que ha planteado el problema de su personalidad.

Corresponsal de LA CATALUÑA en Bilbao

Don Pedro Torras

Centro Catalán

Arenal, 16, entresuelo

E. Prat de la Riba

LA NACIONALITAT CATALANA

EDICIÓN ECONÓMICA 0'50 PESETAS

Librería de FRANCISCO PUIG. - Barcelona

OBRA NUEVA **Rafael Ballester**

Las fuentes narrativas de la Historia de España

durante la Edad Media (417-1474) =

Librería AMENGUAL Y MUNTANER

Palma de Mallorca

MUEBLES

DE

A. DIRAT

EXPOSICIÓN PERMANENTE DE

Dormitorios, Comedores,
Salones, Despachos, & &

Grandes Almacenes con doce puertas

Mendizábal, 30 y San Pablo, 50, 52 y 54

L. Durán y Ventosa

Regionalisme y Federalisme

PRECIO 5 PESETAS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACION

REVISTA MUSICAL CATALANA

Boletín Mensual del Orfeo Catalá

Alt de Sant Pere, 13.—BARCELONA

REVISTA DE CUESTIONES MUNICIPALES

Director: D. CRISTÓBAL MASSÓ

Con excelente colaboración catalana

Oficinas: Claudio Coello, 42.—MADRID

Estudis Universitaris

Catalans Revista Bi-mensual

Nueva S. Francisco, 27.—BARCELONA

EL ECO DE LA INDUSTRIA

MANUFACTURERA TEXTIL

Director Propietario: D. WIFREDO PAULET DE MIRALLES

Año XII de su publicación

ÓRGANO DE LA ACADEMIA TECNOGRÁFICA TEXTIL

Estudios de hilados, tejidos, tintes, aprestos, blanqueo, inventos de máquinas
y todo cuanto sea concerniente a la industria textil

Colaboración Nacional y Extranjera

PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN UNIVERSAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Barcelona	semestre	6 ptas.	un año	10 ptas.
Provincias	»	7'50 »	»	12'50 »
Ultramar y Extranjero	»	10 Fr.	»	15 »
Núm. suelto 1 pta.—Extranjero 1'25 Fr.—Núm. atrasado				1'50 ptas.
Tomos completo atrasados.				100 »

Pago anticipado

ADMINISTRACIÓN

Consejo de Ciento, n.º 613

BARCELONA

CATALUÑA

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas.—
Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de
los líquidos en general.—Es económico, una peseta en todas las
farmacias, droguerías y zapaterías
al que presente Cápsulas de Sándalo
u otro específico mejores que las del
DOCTOR PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente
todas las enfermedades urinarias

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del autor, Plaza del Pino, 6.—BARCELONA

Por 1'50 pesetas se remite por correo certificado

AGUAS MINERALES NATURALES DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA

VICHY CATALÁN

Aguas hipotermales, de temperatura 60°, alcalinas, bicarbóna-
t dasódicas. Sin rival para el reumatismo, la diabetes y las
afecciones del estómago, hígado, bazo. Esta aguas, de repú-
tación universal, sólo se venden embotelladas y las botellas llevan
todos los distintivos con el nombre de la Sociedad Anónima
Vichy Catalán. Llamamos la atención de los consumidores, y
muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sor-
prender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras arti-
ficiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes
imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de
origen. DE VENTA en todas partes.

Administración: RAMBLA de las FLORES, 18, entresuelo

(e) Ministerio de Cultura 2005